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В школе будут учиться 200 детей. 1 сен-
тября за парты сели 182 ученика.

Ребят, педагогов и родителей поздравила 
вице-спикер по социальным вопросам Лариса 
Подсадник:

– Долгожданное, замечательное событие. 
Школа построена не только благодаря нацпро-
екту «Образование», но и силами правительства 
Карелии, строителей, дизайнеров, директора и 
педагогов, родителей. Школа долго строилась, 
но ожидание того стоило. Она построена не 
только из высокотехнологичных материалов, 
но и с любовью, желанием, трудолюбием. От 
лица главы Карелии Артура Парфенчикова, 
который потратил много сил, чтобы школа 
появилась, поздравляю всех.

Здание построено по индивидуальному 
дизайну с учетом самых передовых техно-
логических параметров. На работы по нац-
проекту «Образование» выделили более 
870 млн рублей.

Для удобства блоки начальных, средних 
и старших классов разделены. Оснащены 
обеденный зал с пищеблоком, актовый зал, 
библиотека, медпункт. Есть цифровые лабо-
ратории, мастерские и кабинеты домоводства, 
несколько залов для занятий спортом, хорео-
графией, музыкой и другими видами допол-
нительного образования. Новая школа – это 
просто космос и настоящий дворец знаний, 
говорят родители.

(Окончание на 6-й стр.)

«Эталонную» сельскую школу 
открыли в поселке Деревянка

Здание построено по нацпроекту «Образование» 
и носит имя дважды Героя Советского Союза летчика-космонавта 
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«Впереди – целый мир новых открытий» 
Спикер Законодательного Собрания Карелии Элиссан 

Шандалович поздравил учеников и педагогов села Янишполе 
с Днем знаний

В Сунской общеобразовательной школе 
села Янишполе  учатся классы с первого по 
девятый, всего 79 учеников. 10 из них пошли 
в первый класс.

– Школьные годы – время, которое все 
мы вспоминаем с особой теплотой. Вспоми-
наем насыщенную школьную жизнь, школь-
ную дружбу, мудрых и добрых учителей, к 
которым, сколько бы ни прошло лет, испы-

тываем уважение, благодарность и любовь. 
Дорогие ребята! Я желаю вам новых побед, 
новых успехов, новых знаний! Мои особые 
поздравления – малышам, которые сегодня 
впервые переступили школьный порог. Впере-
ди у вас – целый мир новых открытий! Желаю, 
чтобы вы были большой, дружной школьной 
семьей, – сказал Элиссан Шандалович.

Председатель Законодательного Собрания 
вручил благодарственные письма учителям 
и отметил профессиональные и творческие 
достижения педагогического коллектива и 
учащихся, особенно – работу по патриотиче-
скому воспитанию, которая ведется в школе.

Так, директор Сунской школы Елена 
Фомина стала победителем регионального 
конкурса «Лидеры Карелии-2023». На конкур-
се она представила проект «Аллея памяти и 
славы» по созданию экспозиции, посвященной 
защитникам Родины – уроженцам Янишполя. 
В апреле этого года ученик школы Арсений 
Нефедов занял первое место в межмуници-
пальной научно-практической конференции 
«Дети о детях войны».

Со словами поздравлений и напутствиями 
к школьникам также обратились директор 
Елена Фомина и глава Янишпольского сель-
ского поселения Татьяна Иванихина.

 Глава Карелии подвел 
итоги ремонта школ 

Артур Парфенчиков заявил, что власти республики 
планируют отремонтировать более 100 учебных заведений 

в ближайшие годы
1 сентября глава Карелии Артур Парфен-

чиков посетил петрозаводскую школу № 14, 
в которой завершен ремонт. Руководство 
учебного заведения продемонстрирова-
ло классы и фойе здания, в которых были 
выполнены работы. Школа № 14 находится 
в здании, построенном в 1964 году. Сейчас 
здесь учатся в общей сложности 630 школь-
ников. В учебном заведении есть классы для 
детей с тяжелыми нарушениями речи. Всего в 
школе обучаются 160 детей с ограниченными 
возможностями здоровья и инвалидностью.

– Ощущения, что школе 60 лет, уже нет. 
Абсолютно новая школа. Да, где-то придется 
еще что-то доделывать. В ближайшие дни, в 
выходные будут расставлять мебель, вешать 
классные доски, расставлять новую технику. 
Надо радоваться. Ремонт не бывает простым, 
– заявил Артур Парфенчиков.

В 2022–2023 годах на ремонтные работы 
в школе предусмотрено 190,9 млн рублей из 
федерального и республиканского бюдже-
тов. Были проведены работы по капиталь-
ному ремонту системы отопления, фасада, 
отмостки. Приобретено оборудование для 
учебы. Здание обеспечено системой видео-
наблюдения, двумя рамками металлоискате-
лей, системой оповещения при ЧС, а также 
системой контроля и управления доступом 
(турникет, оборудование зоны охраны). В 
текущем году проведен капитальный ремонт 
систем водоснабжения и канализации, систе-
мы вентиляции, внутренних электрических 
сетей, слаботочных сетей. Также был выпол-
нен ремонт помещений.

– Мы уже готовимся к следующему этапу. 
Наша задача – более 100 зданий в ближайшие 
годы отремонтировать. Ремонт в 29 зданиях 
мы заканчиваем, остается еще 70, в том числе 
и в Петрозаводске, – заявил глава Карелии.

Также Артур Парфенчиков высоко оце-
нил ремонт школы № 25 в Петрозаводске. 

Школа одной из первых попала в програм-
му капремонта. Глава республики отметил, 
что власти планировали в первую очередь 
обратить внимание на исторические учебные 
заведения.

– Мы должны делать все, чтобы эти шко-
лы сохранить. Здесь особая аура.

Он сообщил, что сейчас есть планы по 
обустройству во дворе школы современного 
спортивного комплекса.

Школа № 25 занимает здание 1952 года 
постройки. Это единственная школа в Каре-
лии, где с 1998 года обучаются дети с нару-
шениями слуха. Также с 1997 года в школе 
открыты классы для обучающихся с задерж-
кой психического развития. В этом году в 
школе 454 ученика. В первый раз школьный 
порог переступил 41 первоклассник. 

На ремонт школы на 2022–2023 годы 
предусмотрено 140,8 млн рублей. Деньги 
направляются из федерального и респу-
бликанского бюджетов. Были проведены 
работы по капитальному ремонту фасада 
здания, приобретено оборудование для 
учебы. Были установлены система видео-
наблюдения, система речевого оповещения 
при ЧС, металлодетекторы, система кон-
троля и управления доступом, устройство 
помещения охраны в холле школы. Было 
заменено ограждение со стороны набереж-
ной Гюллинга.

В этом году был выполнен капитальный 
ремонт систем водоснабжения и канализации, 
системы вентиляции, внутренних электри-
ческих сетей, слаботочных сетей. Был про-
изведен ремонт помещений. Средства были 
предоставлены на обустройство территории. 

Вместе с первоклассниками и ученика-
ми 10-х классов Артур Парфенчиков при-
нял участие в акции по посадке деревьев: 
на пришкольной территории высажены пять 
карельских берез. 

За развитие промышленности отвечает 
новый  министр

С 1 сентября Денис Реомальдович Гурков назначен членом 
правительства Карелии – министром промышленности 

и торговли.
Ранее Гурков занимал должности заме-

стителя министра промышленности, энерге-
тики и инноваций Башкортостана, замести-
теля министра экономического развития и 
промышленности Карелии. Имеет высшее 
экономическое образование, кандидат эко-
номических наук.

Основной стратегией созданного в Каре-
лии Министерства промышленности и тор-
говли является развитие промышленности 
в регионе. Также оно будет способствовать 

продвижению продукции региона на внутрен-
нем и внешнем рынках, реализовывать про-
мышленную политику, регулировать торговлю, 
производство и оборот этилового спирта и 
алкоголя. От республиканского Минпри-
роды министерству перейдут функции по 
проведению госполитики в сфере лесопро-
мышленного комплекса, от Минсельхоза – в 
сфере производства пищевых продуктов, от 
Минстроя – в сфере промышленности стро-
ительных материалов.

Петрозаводск вошел в пятерку российских 
городов с самым чистым воздухом и водой

Леса занимают почти треть территории столицы Карелии
Петрозаводск вошел в пятерку российских 

городов с самой высокой комплексной оцен-
кой экологической ситуации. Такие данные 
опубликовала госкорпорация ВЭБ.РФ. Леса 
занимают почти треть территории столицы 
Карелии.

В среднем в российских городах ситуа-
ция хуже – лишь 20,8% их площади занимают 
зеленые насаждения.

Высоко оценили и качество воздуха в 
карельской столице: 3,4 балла из 5 возмож-
ных. Средний показатель для российских 
городов – 3,2 балла. Об этом на своей стра-
нице в соцсетях написала Юлия Мизинкова.

Ситуация с доступностью и качеством 
воды в Петрозаводске также лучше, чем в 
большинстве других городов: 3,5 балла из 
5 против среднероссийского уровня в 3,2 балла.

Глава Карелии

Школа № 14 Школа № 25
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309 изданий выпустили в Карелии 
в прошлом году

Общий тираж всех книг составил 204 тысячи экземпляров
За 2022 год в Карелии выпустили 309 печатных изданий, сообщает Карелиястат в соци-

альных сетях. Каждое второе из них написано на политические и социально-экономические 
темы, 54 книги посвящены филологии и искусству, 25 изданий – художественная литература.

Большая часть книг, 94%, вышли на русском языке. Кроме этого, издания выходили еще 
на 10 языках: карельском, вепсском, саамском, горномарийском, мордовском и других. В 
среднем в республике печатали по 267 книг и брошюр в день.

Более 350 километров дорог 
отремонтируют до конца года

Часть объектов уже сдана
Темпы дорожного строительства в Каре-

лии выросли за пять лет более чем в 10 раз. 
Артур Парфенчиков привел статистику в 
прямом эфире «ЦУР объясняет», который 
провел совместно с министром по дорож-
ному хозяйству, транспорту и связи Карелии 
Сергеем Щебекиным.

Глава региона отметил, что в этом 
году в республике будет отремонтировано 
360 километров дорог, это 106 объектов, 
включая 23 моста. Из Дорожного фонда на 
эти цели выделено 13,5 млрд рублей. Для 
сравнения: в 2017 году отремонтировали 
27 километров дорог – это 12 объектов.

– Я хочу отметить, что в этом году у нас 
просто исторический максимум по объему 
средств Дорожного фонда. Мы участвуем во 
всех федеральных программах и нацпроектах. 
И уже в этом году с опережением графика 
используем средства, запланированные на 
2024 год. Это 1,5 млрд рублей, или допол-
нительно 30 километров дорог. Всего в план 
на 2023 год у нас вошло 106 объектов, в том 
числе 32 улицы в Петрозаводске – это более 
20 километров дорожного полотна. Часть объ-
ектов уже завершены, – рассказал министр 
по дорожному хозяйству, транспорту и связи 
Карелии.

Первая п рограмма расселения аварийного 
жилья в республике подошла к финалу

Министр строительства Виктор Россыпнов заявил, 
что власти вышли на финишную прямую по расселению жилья, 

признанного аварийным до 1 января 2017 года
Глава Минстроя Карелии Виктор Россыпнов сообщил, что осталось заключить контракты 

на расселение 98 квартир, из которых 40 – в Беломорске, 25 – в Суоярви, по 15 – в Петро-
заводске и Медвежьегорске.

Также необходимо предоставить 440 квартир в готовых домах в Петрозаводске, Сорта-
вале, Суоярви и Беломорске.

Кроме того, власти намерены ввести в эксплуатацию 5 новых домов: в Кондопоге, 
поселке Шуя, в Сортавале, Суоярви и в Лахденпохье. До конца года следует передать 
жителям еще 391 квартиру.

– Наша цель – завершение программы расселения раньше на 2 года, чем было заплани-
ровано, и мы близки к ее достижению, – заявил Виктор Россыпнов.

Трассу до Пряжи модернизируют 
из-за большого количества 

смертельных ДТП
За пять лет на этой трассе погибло 135 человек

Дорогу от Петрозаводска до Пряжи будут модернизировать. Это связано с большим коли-
чеством смертельных ДТП. Как рассказал глава Карелии в прямом эфире «ЦУР объясняет», 
за пять лет на этой трассе погибло 135 человек. Федеральный центр уже занимается проек-
тированием четырехполосной автодороги. Такой подход, по мнению специалистов, позволит 
значительно сократить количество аварий.

Вперед к мечте
На базе Карельского колледжа культуры и искусств открылась 

Школа креативных индустрий
В этом году 60 человек научатся здесь 

создавать проекты в сфере креативных 
индустрий с использованием современно-
го оборудования.

Школа креативных индустрий – образова-
тельный центр, в котором преподают допол-
нительные общеразвивающие программы для 
детей от 12 до 17 лет. Обучение бесплатное. 
Дети будут учиться на самом современном 
оборудовании под руководством опытных 
специалистов из различных сфер креативных 
индустрий. Подобное образование на бюд-
жетной основе раньше было доступно только 
студентам профильных колледжей и вузов. 
Проект был запущен в рамках федерального 
проекта «Придумано в России» программы 
РФ «Развитие культуры».

В программе два этапа обучения. За пер-
вый год обучения учащиеся познакомятся со 
спецификой креативных индустрий в целом, 

а за второй пройдут углубленное обучение 
в одной из трех студий: фото– и видеопро-
изводство, анимация и 3D-графика, дизайн.

Параллельно с изучением специализиро-
ванных программ будет организована работа 
по развитию общей культуры: предполагается 
изучение мировой художественной культу-
ры, проведение тренингов по командному 
сотворчеству, посещение театров, просмотры 
фильмов с обсуждением.

Право торжественно открыть школу 
предоставили Полине Финогеновой, которая 
одна из первых подала заявку на учебу. Тра-
диционное перерезание ленты организаторы 
заменили цифровым аналогом. Полина ввела 
на компьютере пароль «Вперед к мечте» – 
девиз школы, а заместитель главы Карелии 
по внутренней политике Игорь Корсаков, 
нажав enter, дал старт обратному отсчету, 
транслировавшемуся на большом экране.

Реконструкция моста на улице Мерецкова 
обойдется в 2 миллиарда рублей

Проектирование завершено. 
Сейчас документация проходит экспертизу

В прямом эфире «ЦУР объясняет» министр 
дорожного хозяйства Карелии Сергей Щебе-
кин рассказал, что стоимость реконструкции 
моста на улице Мерецкова в Петрозаводске 
обойдется Дорожному фонду в 2 млрд рублей.

– Уже завершено проектирование этого 
объекта, проект находится на экспертизе. 
Стоимость реконструкции высокая, как вы 

заметили, и связано это с тем, что будут 
заменены все коммуникации и сети, он 
будет значительно расширен, мы сделаем 
также подходы пешеходные к этому объ-
екту, – уточнил министр.

Сергей Щебекин также рассказал, что 
движение по мосту на улице Антикайнена 
будет открыто в конце октября.

Центр одаренных детей «Сириус-10» 
откроется в Петрозаводске 7 сентября

Он создан по модели всероссийского образовательного центра 
и станет частью федеральной сети 

Региональный центр выявления, под-
держки и развития способностей и талантов 
у детей и молодежи «Сириус-10» откроется 
в Петрозаводске 7 сентября. «Сириус-10» 
будет работать по трем направлениям: 
наука, искусство и спорт. Площадка цен-
тра по направлению «Искусство» располо-
жится на базе Школы искусств, в здании на 
ул. Крупской, 12. Глава Карелии Артур 
Парфенчиков оценил ее готовность к началу 
работы.

Все ремонтные работы в помещениях 
завершены, воспитанники центра будут 
постигать мастерство в новых классах и залах. 

– Мы будем обучать детей изобразитель-
ному, музыкальному, хореографическому, 
театральному искусству и журналистике. 
Для педагогов будем проводить семинары 

и мастер-классы, – расска-
зала директор школы Елена 
Тюрева. 

В июне для ребят уже 
прошла профильная смена 
по направлениям «Художе-
ственное слово» и «Хореогра-
фия». Ее участниками стали 
28 человек из 5 районов 
республики. В октябре состо-
ится смена по направлениям 
«Музыка» и «Театр», в ноябре – 
«Изобразительное искусство». 

Глава Карелии поручил 
Министерству образования и 
спорта обустроить пришколь-

ную территорию на ул. Крупской – оборудо-
вать арт-зону, где дети могли бы заниматься 
рисованием и живописью на свежем воздухе.

Школа искусств за несколько лет обнови-
лась. В двух ее зданиях проведен масштабный 
ремонт. 

– Средства в ремонт вложены существен-
ные – порядка 200 миллионов рублей – и феде-
ральные, и республиканские. Дети получили 
возможность заниматься танцами, рисованием, 
гончарным делом, целым рядом направлений, 
– отметил Артур Парфенчиков. 

Обновление школы продолжается. 
Ремонтируют проход в столовую, санитар-
ные комнаты, дополнительные залы. Также 
идет косметический ремонт первого этажа 
здания, где разместится Центр диагностики 
и консультирования. 
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Олонецкое предприятие планирует 
выпускать соусы из дикоросов

Спикер карельского парламента Элиссан Шандалович 
посетил предприятие 

Основная деятельность сельскохозяй-
ственного перерабатывающего сбытового 
кооператива «АгроАльянс»  – выращивание и 
переработка садовых и дикорастущих ягод, 
изготовление варенья, джемов, мармелада, 
сорбетов и даже чипсов.

Председатель кооператива Иван Протасов 
рассказал Элиссану Шандаловичу о начале 
деятельности и перспективах развития.

Так, в 2019 году активные жители Оло-
нецкого района объединились, на средства 
гранта приобрели технику для сбора и пере-
работки ягод, варочную линию. Затем полу-
чили республиканскую субсидию, отремон-
тировали здание цеха, купили оборудование 
по очистке ягод и шоковой заморозке, взяли 
в аренду земельный участок.

На сегодня члены кооператива сами 
выращивают клубнику, аронию, крыжов-
ник, малину. Также у фермеров и жителей 
Олонецкого района закупают часть садовых 
ягод и дикоросы, из которых потом готовят 
натуральную карельскую продукцию под 
брендом Elon marjat («Ягоды жизни»). В 
планах выпускать соусы, пробовать новые 
рецепты, расширять сбыт, в том числе и на 
другие регионы.

Элиссан Шандалович отметил, что 
продукция «АгроАльянса» заслуженно 
получила региональный знак качества 
«Сделано в Карелии», а также подчеркнул 
значимость оказания государственной 
поддержки для организации и развития 
предприятий.

Алексей Хейфец побывал на месте возведения 
паромной переправы в Панозеро

Для жителей поселка этот вопрос  жизненно важен
В поселке Панозеро продолжается возве-

дение паромной переправы через реку Кемь. 
На месте побывал председатель комитета 

по здравоохранению и социальной полити-
ке парламента Карелии Алексей Хейфец 
(фракция «Единой России»).

На создание объекта из регионального 
Дорожного фонда выделили 65 млн рублей. 
Работы по изготовлению металлоконструк-
ций корпуса парома начались в феврале 
этого года.

Как рассказал на своей странице в 
соцсети «ВКонтакте» Алексей Хейфец, на 
сегодня сделан стапель, до зимы должны 
завершиться монтаж и покраска нового 
парома. Пуско-наладочные работы нач-
нутся весной.

Парламентарий отметил, что для жителей 
поселка вопрос переправы давно является 
жизненно важным. Прежний паром вышел 
из строя несколько лет назад. Поэтому летом 
два берега соединяют временные понтоны, 
а зимой жители передвигаются по льду.

– Создание современной переправы 
должно стать решением локальной транс-
портной проблемы. Необходимо будет так-
же отсыпать причальную стенку со стороны 
Панозера. Управтодор заявил о готовности 
выполнения данных работ, – сообщил Алек-
сей Хейфец.

Ольга Шмаеник оценила проекты 
инициативного бюджетирования в Пряже

Благоустройство придомовой территории, подключение 
к канализационным сетям и даже ремонт общественной бани – 

такие идеи реализованы этим летом 
С результатами работ ознакомилась 

вице-спикер карельского парламента Ольга 
Шмаеник.

Баня в Пряже пользуется спросом, одна-
ко уже долгое время тут не было ремонта, 
печь постоянно дымила, отчего находиться в 
парилке было сложно. В этом году активные 
жители представили проект «С легким паром!» 
на конкурс территориального местного само-
управления (ТОС).

По итогам отбора лучших инициатив заяв-
ленный проект стал одним из победителей 
и получил из республиканского бюджета 
1 млн рублей. Дополнительно 170 тыс. рублей 
собрали сами жители, а местная администрация 
добавила еще 100 тыс. рублей.

На эти деньги отремонтировали парилку, 
печку, окна и туалет, отбелили потолок и про-
вели небольшой косметический ремонт поме-
щений. На средства сложившейся экономии 
планируют переделать входную зону.

По словам активистов, это начало пред-
стоящей большой работы.

– Это только первый этап. Наши руки на 
этом не опускаются, планируем дальше ремон-
тировать, в том числе моечное помещение, 
систему отопления, кровлю и фасад, – поде-
лилась с Ольгой Шмаеник Анастасия Дешина.

Еще пять частных домов Пряжи объ-
единились и в прошлом году создали ТОС, 
затем сразу заявились на конкурс с проектом 
проведения канализационной сети. Каждая 
семья вложила по 40 тыс. рублей, а из бюд-
жета республики на реализацию проекта был 
выделен еще 1 млн рублей.

 Теперь заботы о постоянной откачке 
септиков и обеспечении экологической 
безопасности останутся в прошлом. Также 
на экономию подрядчик выполнит отсыпку 
дороги. Кроме того, члены ТОСа обдумывают 
планы по дальнейшему участию в конкурсах 
и благоустройству своей улицы.

Ольга Шмаеник отметила, что на обоих 
объектах работы выполняла местная прове-
ренная компания. По мнению депутата, это 
повышает степень ответственности подрядчика 
перед людьми, рядом с которыми живет, и 

дает возможность оперативного устранения 
недостатков.

Также в рамках программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» уложен 
асфальт возле домов, которые ранее были 
капитально отремонтированы.

Парламентарий поинтересовалась тем, 
насколько жители Пряжи заинтересованы 
в создании ТОСов и совместном решении 
какой-то проблемы.

Представители администрации пояснили, 
что люди приходят за консультациями и, видя 
положительные примеры, принимают решение 
объединиться и продвигать свои инициативы.

Подводя итоги, Ольга Шмаеник отметила, 
что все больше людей присоединяется к терри-
ториальному общественному самоуправлению, 
создается все больше ТОСов, а это значит, что 
больше проектов поступает на конкурсный 
отбор и как итог появляется больше новых 
благоустроенных объектов.

Так, в Прионежском районе создан 
51 ТОС, в Пряжинском – 33 ТОСа. В этом 
году депутаты парламента предусмотрели в 
бюджете республики 64 млн рублей на реа-
лизацию проектов ТОС. Это ремонт улиц и 
тротуаров, благоустройство территорий, улич-
ное освещение, создание арт-объектов и др.

Ольга Шмаеник подчеркнула, что проекты 
инициативного бюджетирования направлены 
на то, чтобы побудить людей к активности.

– Жители выбирают то, что им важнее 
и приоритетнее сейчас, а мы поддерживаем 
такой проект средствами регионального бюд-
жета, – заключила депутат.
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Максим Воробьев

Галина Гореликова рассказала о новых 
приоритетах  образовательной политики

Депутат приняла участие в форуме «Разговор о важном 
в Год педагога и наставника»

Развитие и стратегические задачи систе-
мы образования, повышение престижа педа-
гогических профессий, меры поддержки 
специалистов, создание современных обра-
зовательных пространств, новые методы и 
технологии работы, включение трудового 
воспитания и элементов финансовой грамот-
ности в образовательную программу – эти и 
многие другие вопросы были в центре вни-
мания участников республиканского обще-
ственно-педагогического форума «Разговор 
о важном в Год педагога и наставника». В 
обсуждении приняла участие председатель 
комитета по образованию, культуре, спорту и 
молодежной политике парламента Карелии 
Галина Гореликова.

Депутат рассказала о новых приоритетах 
государственной образовательной политики и о 
поправках в закон «Об образовании», которые 
вступили в силу уже с 1 сентября.

В частности, речь шла о введении единых 
федеральных программ и новых учебниках. 
При этом Галина Гореликова обратила внима-
ние на то, что сразу менять учебники школам 
не придется, законом установлен переходный 
период в пять лет – до 2027/28 учебного года.

Также вводятся ставки советников директо-
ров по воспитанию, учеников будут привлекать 
к общественно полезному труду, преподавание 
истории в 10–11-х классах начнется по новым 
единым учебникам, в которых расширен блок 
о Великой Отечественной войне и включе-
ны главы о Крымской весне и специальной 
военной операции. ОБЖ планируется пере-
именовать в «Основы безопасности и защи-
ту Родины», учебную программу дополнить 

модулем о кибербезопасности, а старшекласс-
ников – учить элементам начальной военной 
подготовки.

Помимо этого, в школы вернутся серебря-
ные медали, будут действовать новые правила 
аттестации педагогических работников и новые 
квалификационные категории – «педагог-мето-
дист» и «педагог-наставник».

– Вопросы качества и доступности обра-
зования, строительства новых школ и детских 
садов в Карелии, капитальные ремонты обще-
образовательных организаций, создания над-
лежащих условий для обучения детей, ремонт 
спортзалов были и остаются в центре внима-
ния депутатов Законодательного Собрания 
республики, – отметила Галина Гореликова.

Депутат подчеркнула важность того, что с 
2025 года федеральные средства на ремонт и 
обновление детских садов, школ, техникумов 
и колледжей будут выделяться регионам на 
регулярной, систематической основе. В пла-
нах республики капитально отремонтировать 
более 100 детских садов.

Депутаты поздравили школьников 
с новым учебным годом

1 сентября карельские парламентарии посетили разные 
образовательные учреждения Карелии 

Максим Воробьев принял участие в 
линейках в Костомукше – в школе № 2 имени 
А. С. Пушкина и в политехническом колледже. 
Депутат вручил подарки первоклассникам 
Костомукши и Калевальского района.

 Депутат Ройне Изюмов посетил петроза-
водский лицей № 13, который окончил сам. Он 
пожелал нынешним ученикам «удачи, вдохнове-
ния и плодотворного учебного года» и выразил 
уверенность в их будущих достижениях.

 Леонид Лиминчук в Петрозаводске поздра-
вил учащихся крупнейшей в Карелии школы 
№ 55 и анонсировал урок цифровой грамотно-
сти, который проведет в этой школе 8 сентября 
для учеников 5–8-х классов.

 Анна Лопаткина стала почетным гостем 
на торжественном мероприятии в школе 
№ 38 Петрозаводска. «Хочу пожелать, чтобы 
этот день не был причиной грусти (все-таки 
лето и каникулы закончились), а запомнился 
долгожданными встречами с одноклассниками 
и учителями, веселым смехом, новыми инте-
ресными событиями, был пропитан жаждой 
получать новые знания», – написала депутат 
на своей странице.

 Андрей Монастыршин поздравил уча-
щихся поселка Пяозеро Лоухского района и 
вручил благодарственные письма педагогам за 
многолетний добросовестный труд. Обращаясь 
к детям, депутат отметил, что «самое ценное 
в современном мире – это время и знания».

 Сергей Шугаев посетил Петрозаводское 
президентское карельское училище и петро-
заводскую школу № 8.

 Алексей Хейфец побывал на линейках в 
школах № 55 и 46 Петрозаводска. «Это новая 
пора пусть подарит новые впечатления, учебный 
материал пусть усваивается легко и с пользой, 

добрых дел и свержений!» – пожелал ребятам 
депутат.

 Со словами поздравлений на своих стра-
ницах в социальных сетях к школьникам и 
учителям обратились и другие депутаты.

 «Желаю ребятам целеустремленности, 
задора, высоких целей, больших достижений 
и оптимистичного настроя на новый учебный 
год. Никогда не сдавайтесь, умейте отстаивать 
свое мнение и прислушиваться к тем, кто рядом. 
А вам, дорогие наши педагоги, энергии, пони-
мания, всегда доброго начала дня и энтузиазма 
в работе!» – пожелала Галина Гореликова.

 «Пускай новый школьный год будет успеш-
ным! Усердия, сил, терпения, здоровья!» – напи-
сала Ольга Билко.

 «Желаю вам, уважаемые педагоги, неис-
сякаемой энергии, новых профессиональных 
свершений, способных и благодарных учени-
ков! А ребятам – отличных оценок, успехов в 
творчестве, спортивных рекордов!» – пожелал 
депутат Артем Валюк.

 «Желаю вам настоящей страсти к учебе 
и постоянного желания получать знания, а 
выпускникам – пусть все навыки пригодятся 
вам в жизни», – написала Натали Карапетян 
(фракция «Единой России») и поблагодарила 
учителей за труд и открытие школьникам и 
студентам новых горизонтов.

 Кроме того, депутаты продолжают при-
нимать участие в благотворительных акциях 
по подготовке детей к школе. Так, 1 сентября 
Валентин Дорофеев вручил ученику школьные 
принадлежности.

Торжественные мероприятия в районах 
Карелии также посетили спикер карельского 
парламента Элиссан Шандалович и вице-спикер 
Ольга Шмаеник, об этом читайте на стр. 2 и 6 .

«Пока в селе есть школа, оно живет 
и развивается»

Ольга Шмаеник приняла участие 
в педагогическом форуме Прионежья

В преддверии каждого учебного года во 
всех районах Карелии прошли педагогиче-
ские совещания, которые становятся местом 
обсуждения итогов и эффективности деятель-
ности образовательных организаций, передо-
вых идей и новшеств законодательства, путей 
развития районной системы образования.

В педсовете Прионежского района приняла 
участие заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Карелии Ольга Шмаеник .

– Желаю вам, чтобы в новом учебном году 
вы получили все то, что дает профессия педа-
гога – удовлетворение от своего труда, возмож-
ность видеть результаты своего труда и быть 
в кругу единомышленников, – обратилась к 
участникам встречи вице-спикер парламента.

Депутат отметила пристальное внимание 
на систему образования со стороны государ-
ства в этом году, объявленном президентом 
страны Годом педагога и наставника, рас-
сказала о реализации большого проекта по 
капитальному ремонту школ республики и 
изменениях федерального законодательства. 

В частности, введении трудового воспитания 
в школах. Ольга Шмаеник подчеркнула, что 
педагогам нужно находить такие пути и фор-
мы работы, которые заинтересуют их самих, 
ребят и родителей.

Парламентарий также рассказала о мерах 
поддержки учителей, молодых специалистов 
и педагогов дополнительного образования. 
Например, выделении земли под строительство 
собственного дома, приобретении квартир в 
рамках программы «Земский учитель»,

– Будем и дальше изыскивать возможности 
и смотреть, как нам еще привлекать педагогов 
на село. Пока в селе есть школа, оно живет 
и развивается, крепнут район, республика и 
страна, – сказала депутат.

Ольга Шмаеник отметила достижения всех 
педагогических коллективов Прионежского 
района, вручила благодарственное письмо 
Законодательного Собрания Деревянской сред-
ней школы № 9 и поблагодарила учителей за 
работу в рамках региональной инновационной 
площадки по профориентации.

Элиссан Шандалович отметил лучших 
педагогов Сортавальского района
Накануне начала нового учебного года состоялась 

педагогическая конференция, объединившая специалистов 
сферы образования района 

Участников традиционного мероприятия 
приветствовал председатель Законодатель-
ного Собрания Карелии Элиссан Шандалович.

 Спикер карельского парламента вручил 
благодарственные письма Законодательного 
Собрания председателю районного комитета 
образования Марине Вешкельской, директору 
школы № 7 поселка Хелюля Юрию Максимову, 
директору сортавальской школы № 4 Светлане 
Никитаевой, директору сортавальской школы 
№ 6 Ивану Правдину и учителю математики 
и физики школы поселка Хаапалампи Ирине 
Белоус.

 Элиссан Шандалович рассказал о мерах 
поддержки школьного образования, а также 

о новшествах, которые ожидают учителей 
и школьников с этого учебного года. В их 
числе, в частности, возобновление трудового 
воспитания в образовательных учреждениях.

 – Старшее поколение помнит, как мы 
собирали макулатуру, металлолом, как 
работали на пришкольном участке. Это 
было замечательное время, которое мы с 
удовольствием вспоминаем, – поделился 
Элиссан Шандалович.

 На педагогической конференции про-
фессиональному сообществу также предста-
вили молодых учителей, которые приступят 
к работе в школах Сортавальского района 
1 сентября.  

Ройне Изюмов принял участие 
в международном форуме «Евразия Global»

Заместитель председателя комитета по государственному 
строительству и местному самоуправлению, парламентарий 

провел встречу с делегатами из Индии, Ирландии, Ирана, 
Бразилии, Венесуэлы, Чехии, Молдовы, Сербии, Мексики и ЮАР

Форум «Евразия Global» собрал более 
20 представителей зарубежных политических 
партий, а также молодых лидеров, журна-
листов, бизнесменов, дипломатов и студен-
тов из разных регионов России и более чем 
70 стран мира.

Мероприятие сосредо-
точено на вопросах про-
движения международных 
гуманитарных, культурных 
и образовательных связей, а 
также на распространении 
русского языка и культуры.

– В текущей геополити-
ческой обстановке особенно 
ценно осознавать, что нашим 
зарубежным партнерам важ-
на концепция многополярно-

го мира. Они не просто открыты к сотрудниче-
ству с Россией, но и, как и мы, фокусируются 
на схожих проблемах и взглядах. Это создает 
благоприятны е условия для взаимного обме-
на знаниями и опытом, – поделился своими 
впечатлениями Ройне Изюмов.
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– Сегодня для всех нас огромный праздник 
– мы открываем новую, такую долгожданную 
и лучшую в республике школу! В Деревянке 

нет ни одного человека, кто не ощутил бы себя 
к этому причастным! – обратилась к участ-
никам церемонии заместитель председателя 

Законодательного Собрания Карелии Ольга 
Шмаеник. – Уверена, что в этой школе выра-
стут свои герои – космонавты, спортсмены, 
актеры, ученые, врачи, учителя. Новая школа 
– это новые возможности, потому что сегодня 
мы открываем не только новое здание, мы 
открываем новое современное образователь-
ное пространство, где учиться будет легко, 
комфортно и интересно.

– Школа просто чудо, огромная, красивая. 
Просторная территория, спортплощадка, дети 
будут проводить здесь и внеурочное время. 
Рады, что дочка пойдет в такое современ-
ное учреждение. А в нашей семье подрас-
тает уже следующий школьник, – говорят 
Ирина и Дмитрий, родители пятиклассницы 
Надежды Ангас. 

Отдельные слова благодарности звучали 
в адрес застройщика – карельской компании 
«Век». Она подхватила стройку после недо-
бросовестного подрядчика и смогла быстро 
сдать объект.

– В старой школе я отработала 34 года. С 
конца 80-х годов говорили о том, что поселку 
нужно новое здание. Я живу рядом, наблюда-
ла за стройкой. Здание, которые мы видим 
сегодня, на порядок качественнее прежнего! 

– сказала учитель истории и обществознания 
Ольга Прохорова. 

В школе установят парту имени дважды 
Героя Советского Союза летчика-космонав-
та Николаева. За ней будут сидеть лучшие 
ученики.

– Этот проект, пожалуй, эталон для всей 
страны. Не случайно вице-премьер России 
Татьяна Голикова во время визита в Карелию 
восхищалась нашей школой. Берегите ее! – 
обратилась к ученикам и преподавателям 
депутат Государственной Думы от Карелии 
Валентина Пивненко.

На линейке прошел праздничный кон-
церт со стихотворениями и песнями. Под 
гимн России подняли флаг страны учитель 
английского языка Светлана Сухорукова и 
десятиклассник Илья Коротяев. Первый зво-
нок в новом учебном году подали ученик 11-го 
класса Вениамин Федоров и первоклассница 
Анна Елина.

По нацпроекту «Образование» в 2021 году 
в Петрозаводске открылась самая большая 
школа в республике – № 55 в микрорайоне 
Древлянка. Идет строительство еще трех обще-
образовательных зданий – в Кеми, Суоярви 
и Медвежьегорске.

Общество

«Эталонную» сельскую школу 
открыли в поселке Деревянка

Здание построено по нацпроекту «Образование» и носит имя дважды 
Героя Советского Союза летчика-космонавта Андрияна Николаева

В Петрозаводск прибудет Годеновский крест
Со 2 сентября по 7 ноября 2023 года по благословению патриарха 

Кирилла проходит общероссийский миссионерский крестных ход, 
посвященный 600-летию явления Креста Господня близ села Годенова

 В Карелию деревян-
ное распятие прибудет 
8 сентября. В этот день его 
выставят в Александро-
Невском кафедральном 
соборе. С 8.00 до 20.00 
будут совершаться богослу-
жения и молебны с чтением 
акафистов, и все желающие 
смогут поклониться хри-
стианской святыне.

В Петрозаводске также 
пройдет цикл мероприятий, 
связанных с прибытием в 
республику Годеновского 
креста. Запланированы 
лекции и семинары с пред-
ставителями Синодально-
го миссионерского отдела 
Русской Православной 
Церкви. Подробная инфор-
мация доступна на странице 
Петрозаводской и Карель-
ской епархии.

Прошли испытания карельского беспилотника
В сентябре планируется полетная демонстрация 

В июне компания «ИЛМА» соз-
дала многофункциональный инже-
нерный центр, который занимает-
ся разработкой и производством 
беспилотных робототехнических 
комплексов. Его сотрудники так-
же организуют ремонт аппаратов, 
разработку программ, обучение 
операторов и инженеров. Над 
проектом работали эксперты 
по авиатехнике и инжинирингу, 
IT-специалисты и маркетологи с 
опытом разработки прототипов 
БПЛА.

В результате собран опыт-
ный образец БПЛА вертолетного 
типа. Квадрокоптер без груза может лететь 
60 минут. Его грузоподъемность – до 
14 кг. На 38% дрон состоит из отечественных 
комплектующих, команда проекта планиру-
ет увеличивать эту долю до 50% и выше. Во 
втором экземпляре она составит 48%. Сей-
час специалисты работают над регулиров-
кой системы точной посадки и созданием 
внешнего корпуса, который будет пригоден 
для серийного производства.

Одновременно идет  процесс получения 
разрешений от органов региональной власти 
и силовых структур на испытательные поле-
ты. Подготовлены документы для включения 
БПЛА в реестр промышленной продукции, 
которая произведена на территории России. 
Также спроектированы новые модели БПЛА. 

Команда проекта ведет переговоры с 
опытными конструкторами из нескольких 
регионов, у которых есть нереализованные 
проекты в сфере БПЛА, о заключении тру-
довых договоров и участии в разработке 
продукта.

В июне центр получил дополнительное 
финансирование от Фонда венчурных инве-
стиций Карелии. 31 августа инженерный центр 
«ИЛМА» провел третьи тестовые испытания 
беспилотного летательного аппарата «ПАУК 
30» на территории, где было получено согла-
сие на тестирование.

Команда «ИЛМЫ» планирует провести 
полетную демонстрацию уже сентябре. Сей-
час место и дата полета согласовываются с 
властями Карелии. 

Сентябрь порадует
В республике несколько недель продержится умеренно теплая погода

В паблике Карельского ЦГМС рассказали, 
какая погода ожидает жителей Карелии в 
сентябре.

Первый осенний месяц в регионе начался 
с умеренно теплой погоды, которая, по про-
гнозам синоптиков, продержится еще пару 
недель. Среднемесячная температура воз-
духа будет на 1,7 °С выше климатической 
нормы. Количество осадков при этом ожи-
дается близким к норме с незначительным 
превышением.

«Напомним, что норма среднемесячной 
температуры воздуха составляет по Карелии 
+9,5 °С, по Петрозаводску +10,0 °С. Коли-
чество осадков в среднем по территории 
республики 62 мм, в ее столице – 59 мм. 
Продолжительность солнечного сияния – 
уже 132 часа», – добавили в группе.

Специалисты предполагают, что в пер-
вой половине сентября погода будет под 

преимущественным влиянием периферий 
атлантических циклонов, чаще более теплых 
– юго-восточных и южных. В промежутках 
между циклоническими воздействиями в 
начале и конце месяца наиболее вероятны 
антициклонические, что обусловит перемен-
чивую погоду со сменой малооблачной и 
сухой погоды с дождями.

Метеорологическая осень начинается 
с понижения среднесуточной температуры 
до отметок ниже +15 °С, а на сегодняшний 
день в Карелии температура значительно 
(на 4–6 °С) превышает эти показатели. До 
середины месяца средняя температура будет 
выше нормы на 1–2 °С, а в  третьей дека-
де сентября на погоду будут влиять более 
холодные западные тыловые и северные 
периферии циклонов. С этого времени тем-
пература понизится до нормальных для этого 
периода значений.

Участковые избирательные комиссии 
приступили к работе

30 августа открылись участковые избирательные комиссии 
11 районов и трех вновь образованных муниципальных округов 

республики – Беломорского, Питкярантского и Сегежского
В организации и проведении муни-

ципальных выборов задействованы 
193 избирательные участковые комиссии. 
Голосование будет проходить три дня – 
8, 9 и 10 сентября.

До 14.00 10 сентября избиратели могут 
подать через УИК заявления о голосовании 
вне помещения для голосования (на дому) 
при наличии уважительной причины – состоя-

ние здоровья, инвалидность, уход за больным 
человеком, маленьким ребенком и иные.

Кроме того, избиратели могут ознако-
миться на своем избирательном участке со 
сведениями о себе в списке избирателей и 
при необходимости внести корректировки.

Найти свой избирательный участок по 
адресу места жительства можно с помо-
щью цифрового сервиса ЦИК России. 
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Завершился прием заявлений для 
участия в дистанционном электронном 
голосовании (ДЭГ) на муниципальных 
выборах. Для того чтобы принять участие 
в дистанционном электронном голосова-
нии, необходимо было подать заявление 
через портал «Госуслуги» в срок по 4 сен-
тября включительно. 

Такое голосование проводится в Карелии 
впервые. Воспользоваться возможностью 
проголосовать с компьютера, планшета или 
телефона смогут избиратели трех муници-
пальных округов – Сегежского, Беломорского 
и Питкярантского.

Поскольку голосование онлайн для респу-
блики – дело новое, собрали ответы на самые 
популярные вопросы.

Вы подали заявление 
на участие в ДЭГ. 

Что дальше?
Дождитесь, пока в личный кабинет на 

«Госуслугах» придет уведомление о том, 
что ЦИК России подтвердила ваш статус 
участника ДЭГ.

Где и как можно 
проголосовать?

Дистанционное голосование проводится 
на федеральном портале ДЭГ vybory.gov.ru.

 В дни голосования на главной странице 
портала будет доступна кнопка для перехода 
к голосованию.

Нажмите кнопку, и вам предложат авто-
ризоваться с использованием учетной записи 
на «Госуслугах».

На номер мобильного телефона, который 
привязан к вашей учетной записи на «Госус-
лугах», придет СМС-сообщение с цифровым 
кодом.

Когда можно 
проголосовать?

Возможность принять участие в голосо-
вании на портале ДЭГ будет доступна кру-
глосуточно во все дни его проведения. То 
есть с 8.00 8 сентября до 20.00 10 сентября. 
Вы сможете проголосовать в удобное для 
вас время.

С каких устройств 
можно проголосовать?

С компьютера, ноутбука, планшета, смарт-
фона – любых устройств, имеющих доступ 

в Интернет. Проголосовать можно дома, с 
работы, на прогулке в парке, на даче. В отпу-
ске, в командировке из любой точки страны.

Что делать, если 
при голосовании 

пропадет Интернет 
или разрядится телефон?

Если пропадет Интернет или разрядит-
ся телефон до ввода кода подтверждения, 
вы сможете повторить процесс на любом 
устройстве.

Если это случилось после ввода СМС-
сообщения с кодом подтверждения, вы 
сможете попробовать пройти процесс еще 
раз. Но только на том устройстве, где был 
введен такой код изначально. В этом случае 
на странице голосования будет сообщение: 
«Вы получили доступ к бюллетеню на этом 
голосовании. Вы сможете вернуться к бюл-
летеню, если используете тот же браузер на 
том же устройстве и не проголосовали ранее».

Тайна голосования 
полностью обеспечена

ДЭГ – это не только удобно, но еще 
и полностью безопасно. Личные данные 
избирателей надежно защищены, а тайна 
голосования обеспечена с помощью крип-
тографической защиты. Как это работает?

Ваши персональные данные система 
заменяет на уникальный код: именно с его 
помощью предоставляется доступ к электрон-
ному бюллетеню.

Сопоставить этот код с личностью изби-
рателя система не сможет. Это означает, 
что никто не узнает, как именно вы про-
голосовали.

После того, как вы отправили бюллетень, 
система предоставит вам «квитанцию». Она 
содержит сведения о транзакции, в том числе 
уникальный номер. Используя эти данные, 
вы сможете проверить, что ваш голос учтен.

Под общественным 
контролем

Как уже было отмечено, ДЭГ в трех муни-
ципальных округах применяется наряду с 
традиционной формой голосования на изби-
рательных участках. Здесь важно помнить 
только одно: если вы зарегистрировались как 
участник ДЭГ, то из списков на избиратель-
ном участке вас исключили. Это делается 
для того, чтобы никто не мог проголосовать 
дважды – онлайн и очно на участке.

За легитимностью процедуры голосова-
ния будут следить общественные наблюда-
тели. Это касается как ДЭГ, для чего наблю-
датели прошли специальное обучение, так 
и традиционного наблюдения на участках. 
25 августа соответствующее соглашение под-
писали региональные Общественная палата, 
Избирательная комиссия и Общественный 
штаб по наблюдению за ходом избирательной 
кампании и голосованием.

– В том числе мы впервые будем про-
водить наблюдение за дистанционным 
электронным голосованием. Общественная 
палата формирует корпус наблюдателей, 
которые будут принимать участие на всех 
этапах избирательного процесса. А Изби-
рательная комиссия будет предоставлять 
нам необходимую информацию, – пояснил 
руководитель Общественного штаба Алексей 
Тайбаков.

Избиркомы всех уровней будут взаи-
модействовать с мобильными группами 
наблюдателей. Представителей региональ-
ных отделений политических партий также 
пригласили к этой работе.

Соглашение о сотрудничестве с Обще-
ственной палатой при наблюдении за выбора-
ми подписали реготделения «Единой России», 
ЛДПР, «Зеленой альтернативы», «Российской 
партии пенсионеров за социальную справед-
ливость», «Коммунистов России».

Выборы – 
прозрачные, открытые 

и легитимные
Конечно, будут применяться на муници-

пальных выборах в этом году и средства тех-
нического контроля. Для того чтобы дополни-
тельно гарантировать открытость и гласность 
избирательного процесса, на избирательных 
участках будет видеорегистрация. Ею охва-
тят все 14 территориальных избирательных 
комиссий районов, где будут проходить выбо-
ры, и 50 участковых избирательных комиссий 
Беломорского, Питкярантского и Сегежского 
муниципальных округов.

Аудио– и видеозапись будет вестись на 
участках:

– непрерывно с момента начала голосова-
ния и на протяжении всех трех дней – 8, 9 и 
10 сентября;

– в том числе при подсчете голосов изби-
рателей, составлении протокола УИК об ито-
гах голосования и до завершения проведения 
итогового заседания УИК.

Видеозаписи будут храниться в течение 
трех месяцев в Избирательной комиссии 
Карелии. В случае жалоб на возможные 
нарушения записи можно будет просмотреть 
и выяснить, что происходило на самом деле.

Такая практика, когда общественный 
контроль и наблюдение со стороны полити-
ческих партий дополняет видеонаблюдение, 
работает в Карелии не первый год. И работает 
очень успешно. Наша республика постоян-
но подтверждает свою репутацию региона с 
высокой политической культурой, где выборы 
проходят открыто, прозрачно и легитимно. 
Это не раз отмечали федеральные эксперты.

Напомним, что, кроме трех муниципаль-
ных округов, выборы пройдут также в 11 рай-
онах Карелии (в них голосовать избиратели 
будут только традиционно на избирательных 
участках). В целом в республике предстоит 
избрать 23 главы поселения и 467 депутатов 
местных Советов. На выборы зарегистрирова-
лись 876 кандидатов, из них 821 претендуют 
на депутатские мандаты и 55 – на должности 
глав поселений.

Просто, удобно, безопасно 
Ответы на популярные вопросы о ДЭГ

Выборы



8  КАРЕЛИЯ  N№ 35 (3167) 7 сентября 2023 года   ЧЕТВЕРГИстории успеха

Два фермера стали победителями 
грантового конкурса «Агростартап»

Всего на конкурс поступило 18 заявок 
из 5 районов республики

Два фермера из Карелии получили гран-
товую поддержку от Минсельхоза респу-
блики. Они стали победителями конкурса 
«Агростартап».

Всего на конкурс поступило 18 заявок 
из 5 районов республики. По результатам 
первого этапа отбора к очному собеседова-
нию были допущены 8 претендентов. Успешно 
защитить свои проекты создания и развития 
хозяйств удалось всего двоим заявителям: 
Лейле Гусейновой, которая занимается раз-
ведением мелкого рогатого скота молочного 
направления, сумма гранта – 4 050,00 тыс. 
рублей; Фидану Байрамову, он выращивает 
садовые ягоды, сумма гранта – 4 450,95 тыс. 
рублей.

Как отмечают в Минсельхозе, указанные 
претенденты набрали 25 и более баллов по 
результатам оценки региональной конкурсной 
комиссией, в состав которой входят пред-
ставители экспертного сообщества и сель-
скохозяйственные товаропроизводители.

И.о. министра сельского и рыбного 
хозяйства  Ольга Палкина отметила значи-
мость данной меры поддержки для развития 
сельских территорий республики и сообщила 

о проведении во втором полугодии этого года 
дополнительного отбора для предоставления 
гранта «Агростартап».

Новые инвестпроекты привлекут 
в Карелию более полумиллиарда рублей

Восемь компаний презентовали проекты в сферах 
туризма, деревообработки и физкультурно-

оздоровительной деятельности
Восемь новых инвестиционных проектов презентовали проекты в сферах туризма, 

деревообработки и физкультурно-оздоровительной на заседании по содействию в 
привлечении инвестиций. Их реализация позволит к 2028 году привлечь в республику 
535 миллионов рублей частных инвестиций и создать более 143 рабочих мест.

– Инвесторам будет оказана помощь в решении земельных вопросов, в обеспечении 
проектов необходимой инфраструктурой и подходящими кадрами, а также в получении 
мер государственной поддержки инвестиционной деятельности , – сообщил министр эко-
номического развития Олег Ермолаев.

Самые читающие семьи Петрозаводска 
чествовали в Нацбиблиотеке 

 Центру детского чтения 
в День знаний исполнилось 5 лет

За 5 лет активной деятельности Центр 
детского чтения посетили более 100 тысяч 
детей, родителей и учителей. Самому 
маленькому читателю, которого записали 
в библиотеку родители, исполнилось всего 
5 месяцев. С момента записи в Националь-
ную библиотеку Карелии семья Смирновых 
(четверо детей) прочитала 465 книг; семья 
Фулиди (трое детей) – 740 книг, а семья Чер-
нявских (трое детей) – 1 543 книги.

Глава Карелии и руководство библиотеки 
поблагодарили эти семьи за популяризацию 
чтения, поощрили самых активных читателей 
и посетителей.

Михаил Смирнов рассказал, что читать 
любит с детства и старается по возможности 
чаще заходить в библиотеку, в Центр детского 
чтения, с семьей.

– Мы сюда часто ходим, детям все интерес-
но посмотреть – это живые книги, их можно 
подержать, это картинки, атмосфера. Сам 
читаю с шести лет, любил и люблю приклю-
ченческие книги, в школьные годы самой 
любимой книгой были «Три мушкетера» 
Дюма. Но и современные читал – и про Гарри 
Поттера, сейчас читаю Стейнбека. Конечно, 
детям читаем, последнее – шведский детский 
писатель Свен Нурдквист. Супруга читает 
специализированную литературу, которая 
нужна для учебы, – сказал Михаил.

В распоряжении юных посетителей цен-
тра удобные стеллажи для свободного выбо-
ра книг, игровая зона, специальная мебель 
для проведения занятий и досуга, мягкие 
игровые модули, терминалы для самосто-
ятельной регистрации книг, компьютеры с 
«детским» Интернетом. Популярностью так-
же пользуется воскресный клуб настольных 

игр – территория познавательного досуга и 
самовыражения.

На «Посвящении в читатели» дети, впер-
вые пришедшие в центр, вместе с книжной 
феей совершают путешествие по залам библи-
отеки, знакомятся с красивыми и необыч-
ными детскими книгами. В торжественной 
обстановке ребята получают пластиковые 
читательские билеты с эмблемой светлячка 
Лучика – символа учреждения, имя которому 
придумали сами дети. 

В дни школьных каникул проект «Лето 
с Национальной библиотекой» привлекает 
творческими, игровыми и познавательными 
программами. Этим летом в 47 творческих 
и просветительских программах приняло 
участие более 400 ребят.

Глава Карелии поздравил Центр детского 
чтения с пятилетием, пожелал развития и 
побольше юных читателей.

– Я уверен, что у центра очень большое 
будущее. Мы все больше и больше понимаем, 
как важно сохранять непосредственное обще-
ние с книгой. Я помню, год назад читал здесь 
детям Топелиуса, двадцать пар детских глаз, 
это было прекрасно! Когда не тебе читают, 
а ты читаешь! – сказал Артур Парфенчиков.

Также Артур Парфенчиков вручил почет-
ный знак «За вклад в развитие Республики 
Карелия» замдиректора Национальной библи-
отеки Ирине Германовой и благодарствен-
ное письмо главы республики – главному 
библиотекарю кафедры обслуживания детей 
дошкольного и младшего школьного возрас-
та Центра детского чтения Наталье Гарбар.

Центр детского чтения создан в 2018 году 
как самостоятельное структурное подразде-
ление Национальной библиотеки Карелии. 

Карельская древесина оказалась 
востребована в центральных 

регионах страны
Руководство «Русского Лесного альянса» рассказало 

главе Карелии, как предприятие переориентировалось 
на внутренний рынок

Артур Парфенчиков посетил произ-
водство предприятия «Русский Лесной 
Альянс». Компания с 2004 года занима-
ется лесозаготовкой, производством 
пиломатериалов и пеллетов, мебели из 
массива и мебельного щита. Раньше она 
экспортировала свою продукцию, но из-за 
давления санкций сменила направление 
продаж.

– Сначала был пессимизм, но слаженной 
работой мы его преодолели. Сейчас проблем 
со сбытом нет, но есть проблемы с рента-
бельностью на внутреннем рынке – все-таки 
он для нас новый, так как раньше предпри-
ятие было экспортоориентированное. Мы 
стараемся приспособиться к новым условиям. 
Основная продукция у нас – производство 
строганных профилированных пиломате-
риалов, мебельный щит и мебель – идет на 
внутренний рынок, – рассказал директор 
предприятия Сергей Савицкий.

Он также отметил, что у отечественных 
потребителей высокие требования к качеству 
продукции, поэтому низкосортные пилома-
териалы отправляются в Китай, Индию и 
Турцию. Все изделия с высокой добавленной 
стоимостью продаются в России.

В прошлом году компания получила от 
региональных властей компенсацию на при-
обретение оборудования и транспортировку. 
Этим летом она запустила линию мелкой 
фасовки топливных гранул в мешки по 5, 10, 
15 и 20 килограмм. Раньше пеллеты отгру-
жали только бигбэгами по 500–1,5 тысячи 
килограмм и отправляли в Скандинавию и 
Европу, но в декабре прошлого года этот цех 
временно встал. Мелкая фасовка оказалась 
востребованной у отечественных покупате-
лей. Небольшие партии топливных гранул 
заказывают из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Московской и Нижегородской областей. 
Свои клиенты нашлись и в Карелии.

Помимо этого, «Русский Лесной Альянс» 
наращивает объемы производства мебели и 
мебельных щитов (до 2,5 тысячи кубометров 
в год в одну смену, в прошлом году этот 
показатель был примерно в два раза мень-
ше). Компания также займется переработ-

кой лиственной древесины, производством 
плитных материалов.

– Здесь мы видим, как некий кризис, 
созданный извне, используется для пере-
форматирования производства и поиска 
новых направлений в развитии российско-
го строительного рынка. Очень важно, что 
достаточно большой спектр строительных 
материалов производится сегодня здесь и идет 
в наши сети – существует хороший спрос. 
Интересен путь по продвижению «билетов» 
на наш внутренний рынок – мы достаточно 
пессимистично смотрели год назад, а сейчас 
видим, что Москва востребует. Ребята быстро 
переориентировались, нашли неплохую уста-
новку, приобрели ее, и она стала работать 
на российский рынок. Сегодня рост произ-
водства потихонечку идет, и в ближайшие 
месяцы оно может вырасти еще на одну треть. 
Будем надеяться, что этот тренд продолжит-
ся, – отметил Артур Парфенчиков.

Глава Карелии поддержал инвестпро-
ект предприятия. Оно намерено запустить 
переработку лиственной древесины, а также 
линию для переработки больших бревен. Что-
бы реализовать проект, необходимо решить 
земельные вопросы.

– Хотелось бы в этом году завершить все 
процедуры по переводу земельных участков 
на промышленный статус. Есть интересный 
проект по переработке крупной древесины, 
который важен для нас, так как балансирует 
нашу лесосеку, ее эффективность и потребле-
ние. Главная задача по этому предприятию до 
конца года кардинальная – дать возможность 
начать работу с проектом. Мы заинтересованы 
и в производствах, где задействованы листвен-
ные породы, в частности, береза. Необходимо 
повысить использование нашей лесосеки в 
комплексе, не только хвойных пород. В целом 
на ближайшие два года мы особый знак вни-
мания поставили на деревоперерабатываю-
щую промышленность. В прошлом году мы 
оказали предприятию достаточно серьезную 
поддержку в компенсации средств на при-
обретение оборудования, а сейчас неплохо 
работают меры поддержки по компенсации 
логистических затрат, – сказал Парфенчиков .



N№ 35 (3167)  КАРЕЛИЯ  9  ЧЕТВЕРГ   7 сентября 2023 года Истории успеха

Семья Проворовых 
из Лахденпохского района собрала 

хороший урожай клубники
Несмотря на дождливое лето удалось вырастить 

22 тонны садовой ягоды 
Шесть сортов клубники, из них три экс-

периментальных – именно столько в этом 
году Ольга и Евгений Проворовы решили 
высадить на своих землях вблизи поселка 
Лумиваара. 

– Попробовали в этом году итальянскую 
рассаду, но результаты нас не порадовали. 
Тульские кусты оказались выносливее и 
лучше приспособились к карельской земле. 
Для сбора клубники привлекали местных 
жителей. Самой возрастной стала 62-летняя 
педагог, которая дала всем фору по скорости 
и качеству сбора, – отметил предприниматель 
Евгений Проворов. 

В конкурсе «Агростартап», который про-
водится по национальному проекту «Малое 
и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», Ольга и Евгений Проворовы 
приняли участие в 2021 году. Благодаря 
победе и полученному гранту фермеры 
приобрели необходимую сельхозтехнику, 

систему капельного полива и саженцы. В 
первый год высадили три сорта клубники, 
собрали всего 6 тонн. Появились пережи-
вания, что дело прогорит, но решили идти 
вперед и развиваться дальше. 

Этот год показал, что несмотря на труд-
ности, с которыми приходится сталкиваться 
многим, кто занимается сельским хозяй-
ством, нужно верить в себя, свои силы и 
упорно идти к поставленной цели. 

Проворовы также высадили садовую 
малину и ждут в следующем году богатый 
урожай. Есть планы по организации пере-
работки клубники и желание заняться выра-
щиванием вишни. 

Напомним, за прошедшие четыре 
года жители Карелии получили 94 гранта 
«Агростартап». В этом году победителями 
отбора признаны 13 проектов. В ближай-
шее время в региональном Минсельхозе 
назовут имена победителей следующей 
волны конкурса.

Названы 10 победителей 
суперфинала конкурса 

«Лидеры Карелии-2023»
Экспертный совет оценил 

16 наиболее перспективных проектов
Тематика представленных проектов 

оказалась достаточно разнообразной: так, 
директор предприятия «Торговый дом Рус-
ский Камень» Арина Авраменко предложила 
линейку безопасной и функциональной спец-
одежды для работников предприятий кам-
необрабатывающей отрасли, заместитель 
начальника отделения АО «Почта России» 
Дмитрий Вахрушев представил онлайн-пере-
водчик с карельского языка (ливвиковское 
наречие) на русский на основе искусственно-
го интеллекта, а заместитель руководителя 
Управления ФНС по Республике Карелия Еле-
на Федорова рассказала о проекте первого 
в регионе муниципального пляжа с зоной 
отдыха круглогодичного использования, 
адаптированного для людей с ограничен-
ными способностями здоровья в Сортавале.

Участников конкурса «Лидеры Каре-
лии-2023» приветствовал Артур Парфен-
чиков.

– Участники конкурса в своих проектах 
поднимали достаточно сложные вопросы, и 
наша задача состояла в том, чтобы выявить 

и поддержать тех, кто не боится брать на 
себя ответственность и готов работать на 
благо развития нашей республики. Подво-
дя итоги, мы видим, что у Карелии серьез-
ный лидерский потенциал, – отметил глава 
региона. – Вместе с вами мы качественно 
решим задачи развития Карелии, в том числе 
вопросы, которые волнуют людей. 

Экспертный совет отобрал лучшие про-
екты: победителями конкурса «Лидеры Каре-
лии-2023» стали Арина Авраменко, Кирилл 
Беляев, Дмитрий Вахрушев, Ольга Громова, 
Вера Ильина, Ирина Полуянцевич, Андрей 
Славашевич, Олег Соколов, Елена Федорова и 
Елена Фомина. Также Вера Ильина решением 
комиссии получила сертификат на денеж-
ную сумму в размере 100 тыс. рублей – эти 
средства помогут реализовать предложенный 
ей проект по развитию профессиональных 
навыков для педагогов-дошкольников Петро-
заводска «PRO-рост».

Финалисты конкурса «Лидеры Каре-
лии-2023» будут рекомендованы к включению 
в резерв управленческих кадров республики .

 Туркомплекс на берегу Онежского озера откроется в сентябре
Перспективы проекта оценил глава Карелии Артур Парфенчиков

Предприниматель Вячеслав Горбачев 
завершает первый этап проекта тури-
стического комплекса вблизи Ужесельги. 
В сентябре на берегу Онежского озера 
откроются 18 модульных домиков. Артур 
Парфенчиков посетил базу и оценил пер-
спективы проекта.

Инвестор создает современный центр 
семейного и спортивного туризма в два 
этапа. За год предприниматель построил 
от трассы Петрозаводск – Ошта к берегу 
2 километра дороги из щебня, которая 

также идет к будущему конно-спортивному 
комплексу, осушил и расчистил участок, 
выполнил планировку, проложил комму-
никации, закупил оборудование для бань 
и сделал 18 модульных номеров.

Работники подготовили основания для 
будущих футбольных, волейбольных, тре-
нажерных площадок. Сейчас занимаются 
благоустройством дорожек и озеленением. 
Завершить первый этап проекта «Марина-
парк» помогла выделенная в 2022 году суб-
сидия от Управления по туризму Карелии 

более 13 млн рублей. Предприниматель 
создал 20 рабочих мест.

– Самые сложные работы позади, – 
сказал Вячеслав Горбачев, – Поставили 
домики, к которым можно подъехать. Еще 
в июне это невозможно было сделать – тех-
ника тонула по кабину. Модульные дома 
можно сразу размещать без согласования, 
что для нас было плюсом. И финансовая 
поддержка помогла: программа позволила 
ускорить развитие проекта. Еще много 
задумок. Есть где развернуться. Природа 

дала красивые бухту, пляжи, площадку 
рядом с городом.

В этом году Вячеслав Горбачев уста-
новит модульное кафе, а после получе-
ния разрешения построит двухэтажный 
ресторан – площадка уже подготовлена. 
На берегу появится яхт-клуб с трехэтаж-
ной гостиницей на 20 номеров. В планах 
создание причалов, пирсов, зон отдыха, 
беседок, велодорожек. Недалеко от берега 
бизнесмен поставит еще 30 двухэтажных 
домов с номерами по 20 квадратных метров.
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По нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» в Петрозаводской агломерации 

обновили 131 километр дорог 
Из них более 21,1 км приводят в порядок в этом году 

Работы по нацпроекту проводятся пятый год . 
Самые масштабные мероприятия проходят в карельской столице, ремонты прошли во 

многих районах города. Например, к современным стандартам привели дорожное полотно 
на Птицефабрике. Здесь обновили центральную улицу, которая ведет к детскому саду, 
почте, школе, медпункту. По ней проходит автобусный маршрут, соединяющий микрорайон 
с другими частями города. 

Для безопасности всех участников дорожного движения в микрорайоне установили 
дополнительные дорожные знаки, перильное ограждение у остановочных пунктов и рядом 
с детскими образовательными учреждениями. Также заменили асфальт на проездах – один 
из них ведет к технопарку по камнеобработке «Южная промзона». В результате весь путь 
от Вознесенского шоссе до Птицефабрики стал комфортнее. 

Дату осенней ярмарки назвали 
в Минсельхозе 

Торговые ряды будут работать в течение девяти дней
Министерство сельского и рыбного хозяйства Карелии пригласило местных про-

изводителей и фермеров на предстоящую осеннюю ярмарку в Петрозаводске.
Торговые ряды будут работать с 7 по 15 октября на Ярмарочной площади.
Торговые места предоставляет администрация Петрозаводского городского округа. 

Заявки принимаются по адресу: Петрозаводск, проспект Ленина, 2, кабинет 521. Контактный 
телефон 8 (814-2) 71-35-68, также на электронную почту: tatyana.kozachek@petrozavodsk-mo.ru .

Обустроены три тротуара 
На улицах Черняховского и Коммунальной рабочие 
замостили брусчатку, на Кимасозерской положили 

новый асфальт 
Об этом информирует пресс-центр 

мэрии Петрозаводска.
В Шиловском и Образовательном проездах 

и проулке Соцгородок идет фрезеровка старо-
го покрытия. На Лососинском шоссе, возле 
площади Древлянкское кольцо, продолжается 
установка бордюров. Работы на этих участках 
ведет компания «Кондопожское ДРСУ».

На улице Еремеева и бульваре Интерна-
ционалистов рабочие меняют бордюрный 
камень. На улице Черняховского идет обу-
стройство тротуара. Работы ведет компания 
«АБЗ Дорстрой». Ранее подрядчик уложил 
асфальт на нескольких улицах Ключевой – 
Репникова, Петрова, Судостроительной и 
Кемской. 

Петрозаводская паспортная служба 
прекращает прежний формат работы

Горожане будут получать справки 
в многофункциональных центрах, в полиции 

и дистанционно через портал госуслуг
Паспортная служба Петрозаводска 

изменила порядок оказания услуг. Муни-
ципальное предприятие не будет предо-
ставлять справки населению. Горожане 
станут получать необходимые документы 
после визита в многофункциональные цен-
тры, в МВД или на сайт государственных 
услуг. В настоящее время паспортный 
стол лишен возможности формировать 
базу данных и выдавать справки. Об этом 
заявила заместитель главы администра-
ции Петрозаводска Юлия Мизинкова на 
планерке в мэрии города.

– Цифровые технологии все активнее вне-
дряются в нашу повседневную жизнь, предо-
ставляя возможность электронного формата 
взаимодействия по различным направлениям 
деятельности. Изменения коснулись и про-
цесса получения адресно-справочной инфор-
мации, связанной с регистрационным учетом 
граждан. Присутствующие на совещании, 
думаю, хорошо помнят, как для того, чтобы 
получить в паспорте штамп о регистрации по 
месту проживания, нужно было обращаться в 
паспортную службу на Гоголя, 22 или, как ее 
еще называли, паспортный стол. Все постанов-
ки на регистрационный учет, снятие с учета 
проводились через паспортную службу, где 
в единой базе данных аккумулировалась вся 
информация по проживающим на территории 
города Петрозаводска. На основании этого 
массива информации паспортная служба 
выдавала по запросу граждан и организаций 

данные из базы – в виде справок различных 
форматов – на платной основе. С 2018 года, 
помимо паспортной службы, услуги, связанные 
с регистрационным учетом граждан, можно 
получать в электронном виде через единый 
портал государственных и муниципальных 
услуг и очно посредством обращения в офисы 
многофункциональных центров.

По словам Мизинковой, все больше граж-
дан и представителей организаций обращаются 
за получением справок на «Госуслуги» и в 
МФЦ. Вместе с тем паспортная служба лишена 
возможности заниматься прежней деятельно-
стью по выдаче документов населению.

– Под потребности пользователей измени-
лось и законодательство. С января текущего 
года передача данных от органа, оказываю-
щего услуги по регистрационному учету, а 
также от сервисных организаций, таких как 
единый портал государственных и муници-
пальных услуг и МФЦ, не предусмотрена 
законом. А с августа в связи с переходом 
на новое программное обеспечение это и 
технически стало невозможным. В связи с 
отсутствием актуальных данных паспортная 
службы не может формировать базу данных 
и, соответственно, предоставлять справки, – 
пояснила Мизинкова.

П аспортная служба будет по-прежнему 
предоставлять архивные справки о регистра-
ции за период проживания в Петрозаводске. 
Остальные документы можно получить на пор-
тале госуслуг, в офисах МФЦ, а также в МВД.

Тысячи первоклассников прошлись 
по центру города в честь начала учебного года

Участники праздника дошли от створа проспекта 
Ленина до площади Кирова

В Петрозаводске состоялось традици-
онное шествие первоклассников, посвя-
щенное Дню знаний. В нем приняли уча-
стие тысячи школьников и их родителей. 
Учащиеся собрались возле памятника 
Куусинену возле администрации и про-
шлись до площади Кирова, где их ожидал 
праздничный концерт.

Есения, первоклассница из Ломоносовской 
гимназии, принимавшая участие в шествии, 
ждала начало учебного года и заранее научи-
лась читать.

– Вместе со мной в первый класс пошли две 
подруги. Свою учительницу, Екатерину Евге-
ньевну, уже знаю, она у меня в «Малышкиной 
школе» была, – рассказала первоклассница.

Управляющие компании плохо косят траву во дворах 
Контролирующая организация выявила 59 нарушений 
правил содержания многоквартирных домов и дворов 

в Петрозаводске за неделю

Сотрудники МКУ «Служба заказчи-
ка» проверили качество содержания 
101 многоквартирного дома. По итогам 
обследования специалисты выявили 
59 нарушений. Из них 24 связаны с покосом 
травы во дворах, еще 24 – с ненадлежа-
щим обслуживанием общего имущества. 
Кроме того, часть нарушений связана с 
уборкой тротуаров и газонов, неисправ-
ностями систем холодного и горячего 
водоснабжения.

В адрес управляющих организаций направ-
лено 35 уведомлений о необходимости оператив-
ного устранения выявленных недочетов. Если 
ситуация не будет исправлена, информацию 
передадут в Госкомитет Карелии по строитель-
ному, жилищному и дорожному надзору.

Сообщить о ненадлежащем качестве 
уборки дворов и содержании внутридомовой 
инфраструктуры горожане могут в единую 
дежурно-диспетчерскую службу по кругло-
суточному телефону 051.
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Власти Кеми отчитались о завершении 
программы расселения аварийного жилья

Скоро все семьи, нуждающиеся в переселении, 
переедут в благоустроенные квартиры

Администрация Кемского района 
заявила о завершении региональной 
адресной программы по переселе-
нию граждан из аварийного жилья на 
2019–2023 годы. Об этом информирует 
паблик местной власти.

В программу переселения были включе-
ны 24 многоквартирных дома, признанные 
аварийными до 1 января 2017 года. В рам-
ках программы осталось расселить 5 семей, 
которым приобретены квартиры. Три семьи 
выбрали предоставление жилья в Кондопоге – 

в доме, строительство которого приближается 
к завершению. Осенью они получат ключи от 
новых квартир. Двум семьям приобретены 
квартиры на вторичном рынке в Кеми.

Власти района ведут сбор сведений о пред-
почитаемом способе расселения граждан, 
проживающих в многоквартирных домах, 
признанных аварийными после января 
2017 года. Эта информация будет использо-
ваться для формирования будущей программы 
переселения, планируемой к утверждению 
в следующем году.

Два моста возле поселка Надвоицы 
достроят в ноябре

По Ондскому мосту движение открыли 
в реверсивном порядке

Подрядчик «Экспрессстрой» завершит 
реконструкцию Майгубского и Ондского 
мостов вблизи поселка Надовицы в ноябре, 
сообщил журналистам глава республики, 
который проверил ход работ на объектах 
во время визита в Сегежский район. По 
переправе через Онду уже открыли ревер-
сивное движение, к октябрю его также 
запустят на Майгубском мосту.

Артур Парфенчиков отметил, что на 
объекты зашел опытный подрядчик, кото-

рый строит еще три подобных сооружения 
в республике. Все работы идут в графике.

– Серьезные стройки сейчас идут в райо-
не Надвоиц. Мы к ним достаточно непросто 
шли. Одновременно «ВАД» ведет ремонт 
примыкающих дорог. В целом, транспорт-
ная логистика поселка Надвоицы будет 
решена, – рассказал журналистам глава 
республики.

Оба моста обошлись в почти полтора 
миллиарда рублей.

Детский сад на 110 мест открыли 
в поселке Ляскеля

Теперь местным детям не нужно ездить 
в другой поселок

Новый детский сад открыли в поселке 
Ляскеля Питкярантского района. Министр 
образования и спорта Карелии Роман Голу-
бев поздравил жителей.

– С большой радостью приветствую всех 
от имени главы Карелии Артура Парфенчи-
кова. Долго строили, были недочеты, но под-
рядчик «КСМ» подхватил объект и построил 
современный детский сад. Все соответствует 
необходимым требованиям. Большие простор-
ные группы, красивые актовый и спортивный 
залы. Детям и педагогам будет комфортно, 
– сказал Голубев.

Здание рассчитано на 110 мест. Учрежде-
ние собирается принять около 70 воспитан-
ников. Ранее дети Ляскеля были вынуждены 
ездить в другой поселок, так как в родном 

не было дошкольного 
учреждения около 30 лет, 
сообщила депутат Совета 
Питкярантского района, 
председатель Совета 
Ляскельского сельского 
поселения Наталья Попо-
ва. Теперь же места могут 
предложить жителям бли-
жайших поселений.

– Сегодня для Ляске-
ля грандиозное событие 
– открываем детский сад. 
Для поселка это самое 
новое и самое высокое 
здание, – сказала она, – 
30 лет не было здесь дет-
сада. Детей возили в Хий-
денсельгу в 7 километрах. 
Дорога, особенно зимой, 
конечно, была проблем-
ной. А теперь новое, про-
сторное и удобное здание. 
Радость огромная.

В детсад купили мебель и современную 
технику, территорию благоустроили. Здание 
соответствует санитарным нормам, а детские 
площадки оборудовали в соответствии со 
строительными правилами.

Строительство началось в 2018 году по 
нацпроекту «Демография», но первый под-
рядчик не справился с задачей. В феврале 
прошлого года на объект зашла компания 
«КСМ» и завершила работы в назначенный 
срок – к ноябрю.

В марте Роспотребнадзор выявил недо-
четы. Подрядчик исправил их и получил 
положительное заключение. Выполнение 
работ и устранение замечаний контролиро-
вал глава Карелии Артур Парфенчиков во 
время рабочих визитов.

Зона отдыха и спорта появилась 
на территории новой школы в Медвежьегорске

На площадке можно будет играть в волейбол, 
баскетбол и другие подвижные игры

Зона отдыха и спорта с площадками для 
волейбола, баскетбола и подвижных игр 
обустроена на территории новой школы 
Медвежьегорска. На территории уложено 
безопасное покрытие. Об этом информи-
рует Дирекция по строительству Карелии. 
Подрядчиком выступает компания «КСМ». 
Объект строится в рамках нацпроекта 
«Образование» и будет носить имя героя 
Великой Отечественной войны Александра 
Фанягина.

 Рабочие укладывают тротуарную плитку, 
отсыпают участок и обустраивают газоны. 
Начата отделка крылец, входа в подвал и 
монтаж молниезащитного покрытия на кровле 
школы. Внутри объекта на всех этажах трех 
корпусов проводятся отделочные работы. 
Подрядная компания возводит внутренние 
перегородки, монтирует гипсокартон, ошту-
катуривает и окрашивает стены, устанавлива-

ет подвесные потолки. Рабочие укладывают 
керамогранитную плитку на полу и стенах. 
Идет монтаж инженерных сетей и систем 
безопасности здания: канализации, водопро-
вода, вентиляции, электрики, слаботочных 
сетей, пожарной и охранной сигнализаций.

Московские студенты помогали волонтерам 
восстанавливать храм в Вегоруксе

Добровольцам удалось со специалистами музея-заповедника 
«Кижи» выровнять геометрию шатра колокольни, выровнять 

и закрепить на осевом столбе главку колокольни
В Медвежьегорском районе завершились 

экспедиции проекта «Общее Дело. Возрож-
дение деревянных храмов Севера», участ-
ники которой проводили консервационные 
работы в храме во имя святителя Николая 
Чудотворца постройки XVIII–XIX веков в 
деревне Вегорукса. В этом году к команде 
добровольцев присоединились будущие 
архитекторы и реставраторы – студенты 
Московского государственного строитель-
ного университета. Об этом сообщают орга-
низаторы и участники экспедиции.

– Было три экспедиции. Первая – подгото-
вительная, волонтеры готовили место, лагерь, 
ставили леса в храме. Во второй и третьей я 
участвовала. Главная задача была выпрямить 
главку. Она была наклонена. Это оказалось 
очень сложно. В храме установили распорки, 
использовали домкраты, которые привезли из 
музея «Кижи». Снаружи натянули стропы. На 
четвертый день экспедиции я встала издалека 
и с замиранием смотрела, как вот главка на 
храме поворачивается медленно. Она встала 
прямо на свое место. Затем начали покрывать 

сам шатер ондулином. К этому этапу подъ-
ехали студенты из московского института – 
два мальчика, четыре девочки, – рассказала 
участница экспедиции Мария Шейкина.

Несмотря на ливневые дожди добро-
вольцам удалось со специалистами музея-
заповедника «Кижи» выровнять геометрию 
шатра колокольни, выровнять и закрепить 
на осевом столбе главку колокольни, про-
вести монтаж консервационной кровли 
шатра колокольни из ондулина, частично 
покрасить металлическую кровлю краской 
по ржавчине, закрыть часть оконных проемов 
армированной пленкой, устранить протечки 
на северном скате кровли молельной части 
храма и провести демонтаж верхней части 
временных строительных лесов.

 Участники экспедиции благодарят за 
помощь, участие и поддержку сотрудников 
музея-заповедника «Кижи», настоятеля храма 
во имя святого Алексия Человека Божьего 
села Великая Губа священника Владимира 
Шурупова, всех прихожан, местных жителей 
и жертвователей.



12  КАРЕЛИЯ  N№ 35 (3167) 7 сентября 2023 года   ЧЕТВЕРГНа здоровье

Гардероб обновили в Детской 
республиканской больнице

Работы прошли по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения

В Детской республиканской больнице 
отремонтировали гардероб по программе 
модернизации первичного звена здравоох-
ранения. Об этом сообщил глава Минздрава 
Карелии Михаил Охлопков.

В гардеробе обновили стены, сделали 
навесной потолок, создали более комфортное 
для работы в плане интерьера пространство. 
Количество вешалок увеличилось со 116 до 
170. Также появились полки для пакетов с 
обувью.

 «С 2019 года мы системно занимаемся 
детским здравоохранением. Один из первых 
моих визитов на посту министра здравоохране-

ния Карелии был в Детскую республиканскую 
больницу. Не скрою, тогда она произвела на 
меня удручающее впечатление. Оснащение и 
внешний вид больницы уже не соответство-
вали требованиям учреждения республикан-
ского уровня. При поддержке главы Карелии 
Артура Парфенчикова поэтапно мы стали 
исправлять ситуацию. Сделали ремонт при-
емного покоя и многих других помещений 
больницы, оснастили и продолжаем оснащать 
ДРБ оборудованием. В прошлом году открыли 
две суперсовременные операционные, месяц 
назад установили ядерный магнитно-резонанс-
ный томограф», – сказал Михаил Охлопков.

«Гонконг», «Брисбен» и «Мичиган» 
Михаил Охлопков рассказал о прогнозируемых 

штаммах гриппа в осенне-зимний сезон в Карелии
Министр здравоохранения Карелии 

поделился прогнозами ВОЗ о прогнозах 
появления новых штаммов гриппа.

Hong Kong – этот штамм относится к груп-
пе А и более опасен, так как передаваться 
может от животных и птиц. Имеет меди-
цинское обозначение H3N2. Он способен в 
короткие сроки распространяться по большой 
территории. Инкубационный период состав-
ляет всего 1-2 дня. Грипп коварен тем, что 
прекрасно умеет маскироваться под иные 
штаммы, которые менее опасны.

Brisbane относится к вирусам группы 
В и способен поражать только людей. Его 
отличительной чертой является короткий 
инкубационный период – от 2 до 4 дней, а 
далее резкий скачок температуры от 38 до 
40 градусов. Признаками будут нестерпимая 

головная боль, ломота в мышцах, заложен-
ность носа. Если лечение выбрано верно и 
началось своевременно, то уже на 5-6 день 
инфекция перестает распространяться.

Michigan – эта разновидность гриппа 
относится к группе А и также очень опас-
на для россиян. Главной угрозой, которую 
несет данный штамм, является факт посто-
янной мутации от сезона к сезону. Также 
заболевание чаще остальных «собратьев» 
сопровождается серьезными осложнениями. 
Инкубационный период в среднем составляет 
1–3 дня. Однако первые признаки заболева-
ния могут проявиться уже через пару часов 
после заражения. Ими являются: температура 
тела 38,5–41,0, больной чувствует себя осла-
бленным и разбитым, хочет спать, имеются 
признаки конъюнктивита.

Заболеваемость педикулезом резко 
выросла в Карелии

Статистику заболеваемости опубликовал 
Роспотребнадзор

В Карелии резко увеличилось число 
заболевших педикулезом, сообщили на 
сайте Роспотребнадзора республики.

За семь месяцев этого года в Карелии 
заразились педикулезом 92 человека, что в 
1,5 раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Пораженность выше средне-
республиканского уровня была за счет детей 
в Медвежьегорском, Сегежском районах и 
в Петрозаводске.

Напомним, что педикулез – это заражение 
волосяного покрова вшами. Паразиты селятся в 
основном на голове, питаются кровью человека 

и легко передаются окружающим. Вопреки 
распространенному мнению, что педикулез 
– участь лиц без определенного места житель-
ства, это заболевание с одинаковой степенью 
вероятности может встретиться у каждого.

Головная вошь живет и размножается в 
волосистой части головы, предпочтитель-
но на висках, затылке и темени. Питается 
2–3 раза в сутки. Возможно поражение смешан-
ным педикулезом (например, одновременное 
присутствие головных и платяных вшей). Вши 
не могут прыгать, бегать или летать – они 
ползают.Новую технику диагностики рака молочной железы 

внедрили в Республиканском онкодиспансере
С 2019 года в учреждение закупили более 100 единиц оборудования

В Республиканском онкодиспансере 
внедрили технику биопсии сигнальных 
лимфоузлов при операциях на молоч-
ной железе с помощью определения их 
свечения в инфракрасном свете. Об этом 
в соцсети написал министр здравоохра-
нения Карелии.

Биопсия – метод исследования, при 
котором у пациента берут на диагностику 
из организма ткани и клетки. Это обязатель-
ный метод подтверждения диагноза при 
подозрении на наличие онкологических 
заболеваний.

Плюсы новой методики – быстрое вос-
становление после операций, повышение 
качества жизни пациента в послеопераци-
онном периоде и отсутствие нежелательных 
последствий в отдаленном периоде.

С 2019 учреждение получило более 
100 единиц новой техники, в этом помог 
нацпроект «Здравоохранение». 

За пять лет учреждение получило техни-
ку экспертного класса – специализированный 
мультиспиральный компьютерный томограф, 
цифровой маммограф со стереотаксической 
пункционной приставкой, МРТ, современное 
эндоскопическое, ультразвуковое и лабо-
раторное оборудование. Все это позволяет 

обеспечить своевременное и полноценное 
обследование пациентов. 

– В 2023 году для диспансера удалось заку-
пить 10 единиц техники. Мы уже получили 
автоматические биохимический и гемато-
логический анализаторы, три микроскопа, 
систему микроволновой абляции, перенос-
ной УЗИ-аппарат. Ожидаем поступление 
трех электрохирургических блоков – гене-
раторов с принадлежностями к ним. По нац-
проекту «Здравоохранение» мы обновляем 
оснащение учреждения ежегодно. Это очень 
важно. Современная техника позволяет нам с 
высокой точностью диагностировать онкопа-
тологии, а значит, эффективно лечить паци-
ентов, – отметил главный онколог Карелии 
Ерванд Хидишян. 

Улучшение оснащения онкологической 
службы, создание в районных больницах 
центров амбулаторной онкологической 
помощи, применение высокотехнологич-
ных методов лекарственной терапии дает 
положительные результаты. В течение пяти 
лет на высоком уровне остаются показатель 
выявления онкопатологий на ранней стадии 
и доля пациентов со злокачественными ново-
образованиями, состоящими на учете пять 
и более лет. 

Правила рюкзака
Минздрав Карелии разъясняет, как лучше выбрать 

школьную принадлежность 
Травматолог-ортопед НМИЦ травма-

тологии и ортопедии имени академика 
Г. А. Илизарова Минздрава России Юрий Молот-
ков сказал, что нельзя дать 30-килограммовому 
ребенку рюкзак весом 50 кг с ортопедической 
спинкой и надеяться, что он с ним побежит и 
будет чувствовать себя прекрасно.

При покупке рюкзака родителям крайне 
важно учитывать несколько факторов: состо-
яние здоровья ребенка, его массу тела, вес 
груза, который ребенок будет носить с собой.

– Оптимальная масса рюкзака – до 15% 
от массы тела ребенка. Если превысить этот 
вес, у ребенка начнут появляться изменения 
в походке и осанке, что приведет к негатив-
ным последствиям для здоровья. И дело здесь 

не сколько в самом позвоночнике, сколько 
в наклоне таза. Когда рюкзак становится 
слишком тяжелым, он «оттягивает» ребенка 
назад, – сказал эксперт.

Из-за тяжелого рюкзака вся нагрузка идет 
на поясницу, таз и суставы ног.

У ребенка могут возникать боли, диском-
форт и другие проблемы, которые могут вли-
ять и на качество жизни, и на продуктивность 
ребенка на учебе.

Отдайте предпочтение именно рюкзаку, 
и проследите, чтобы ваш ребенок носил его 
строго на двух плечах;

Современные сумки-шоперы хотя и легче 
обычных сумок, но совершенно не подходят 
для ношения книг на одном плече.

Чувствуешь, ч ем пахнет?
В Сеченовском университете Минздрава России разработали 

первый отечественный тест для оценки обоняния, сообщает паблик 
карельского Мнздрава

Тестирование будет полезно людям, 
потерявшим обоняние после аллергии, 
травм, гриппа, перенесенной инфекции 
COVID-19, полипозного риносинусита.

Кроме того, нарушение обоняния может 
быть одним из маркеров неврологических пато-
логий – болезни Паркинсона и Альцгеймера.

Тест включает 20 хорошо узнаваемых 
жителями России запахов, например арбуза, 
яблока, лука, скошенной травы и др.

Методика позволяет количественно оце-
нить ощущения пациентов и определить уро-
вень обоняния по 45-балльной шкале.

Тестирование упрощает первичную диа-
гностику; помогает отслеживать восстанов-
ление пациента; позволяет проводить эффек-
тивные клинические исследования (влияние 
на обоняние того или иного препарата).

– На данный момент в мире в качестве 
стандарта приняты два зарубежных теста, 
но они не подходят российскому населе-
нию, так как мало кто из наших пациентов 
может узнать запах лакрицы, аниса, сыра 
чеддер или пунша. Поэтому мы решили 
разработать собственный тест, – отметила 
ассистент кафедры болезней уха, горла и 
носа Сеченовского университета Минздрава 
России Лилия Селезнева.

Перед созданием теста ученые провели 
исследование, которое и позволило опреде-
лить палитру запахов, хорошо узнаваемых 
россиянами.

Сейчас диагностику можно пройти в 
Клинике болезней уха, горла и носа универ-
ситетской клинической больницы № 1 Сече-
новского университета Минздрава России.
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Аппарат для лечения отеков поступил 
в поликлинику № 2 Петрозаводска 

Оборудование используют в лечении и профилактике 
нарушений кровообращения и лимфообращения
В городскую поликлинику № 2 посту-

пил аппарат пневмомассажа прерыви-
стой компрессии, предназначенный для 
лечения диффузных отеков. Об этом на 
странице в соцсети сообщил министр 
здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков. Оборудование приобрели по 
федеральной программе, направленной 
на развитие медицинской реабилитации 
в республике.

Как пояснил глава регионального Мин-
здрава, новая техника используется в про-
филактике и лечении нарушений кровоо-
бращения и лимфообращения. Она помогает 
снимать лимфатические отеки и напряже-
ние из-за стресса и физических нагрузок, 
улучшать работу лимфатической системы, 
предотвращать развитие тромбоэмболии и 

убирать синдром усталых ног и варикозное 
расширение вен. Кроме того, аппарат задей-
ствуют в реабилитации в постоперационный и 
посттравматический период и лечении пато-
логии сердечно-сосудистой системы.

Михаил Охлопков отметил, что для Каре-
лии по федеральной программе на четыре 
года предусмотрено более 511 миллионов 
рублей. В прошлой году на более 128 мил-
лионов рублей приобрели оборудование для 
центров реабилитации Пряжинской ЦРБ и 
Городской детской больницы. В этом году 
идет оснащение Госпиталя для ветеранов войн, 
городской поликлиники № 2 и Сегежской 
ЦРБ.

«На эти цели в 2023 году нам выделили 
223 млн рублей, почти на 100 млн рублей 
больше, чем в 2022 году», – добавил министр.

Вакцинируйтесь от гриппа после отпусков
Михаил Охлопков также дал рекомендации 

заболевшим
Министр здравоохранения республики призвал жителей Карелии вакциниро-

ваться против гриппа после окончания каникул и сезона отпусков. Как написал 
Михаил Охлопков на личных страницах в социальных сетях, это необходимо, чтобы 
ситуация с заболеваемостью не стала экстремальной и не пришлось отправлять 
детей на каникулы раньше, как в прошлом году.

Также руководитель Минздрава напомнил, что нужно делать, если избежать болезни не 
удалось. При этом Михаил Охлопков отметил, что при сильном недомогании необходимо 
вызвать врача и выполнять все его рекомендации.

1. Соблюдать постельный или полупостельный режим, часто мыть руки, прикрывать 
салфеткой рот и нос при кашле и чихании, регулярно проветривать помещение.

2. Много пить: теплую кипяченую воду, несладкие морсы, несладкий чай с лимоном.
3. Не прикасаться руками к глазам, рту и носу.
4. Избегать тесных контактов с больными людьми.
5. Очищать твердые поверхности дезсредствами.
В России заболеваемость ковидом выросла на 31,6% за неделю. Рост зафиксировали в 

53 регионах страны. За неделю госпитализировали с ковидом 1 172 человека, что на 13,2% 
больше показателей предыдущей недели. 

Передвижной стоматологический 
кабинет приезжал в поселок Пяозерский
Жители поселка смогли получить стоматологическую 

помощь 6 сентября
Глава Минздрава Карелии Михаил Охлоп-

ков поручил организовать выезд мобиль-
ного медицинского комплекса для оказа-
ния стоматологической помощи в поселок 
Пяозерский. Об этом он сообщил в соцсети.

По словам Охлопкова, к нему обратилась 
медицинская сестра Пяозерского филиала 
Лоухской ЦРБ Валентина Рексть. Она заяви-
ла, что в поселке Пяозерский живет более 
1 500 человек. При этом действующий зубной 

кабинет не может обеспечить все виды необ-
ходимой помощи. Она попросила направить 
в поселок передвижной стоматологический 
кабинет, чтобы жители смогли пройти обсле-
дование врачей-специалистов и получить 
помощь на современном оборудовании.

Михаил Охлопков пообещал отправить 
в поселок  медицинский комплекс из Косто-
мукши. Передвижной стоматологический 
кабинет работал в Пяозерском 6 сентября.

Поликлиника № 4 Петрозаводска 
и Сегежская ЦРБ лучшие за месяц

В Министерстве здравоохранения подвели итоги 
работы медицинских организаций на платформе 

ПОС. Госуслуги в августе
С июня 2023 года Минздрав Карелии ввел KPI по работе медицинских организаций 

на платформе «Решаем вместе» ПОС. Госуслуги. Работа медицинских организаций оце-
нивается по качеству ответов, скорости решения проблем граждан. Учитывается также 
оценка ответов медицинских организаций пользователями.

Среди петрозаводских медицинских организаций «отличником месяца» стала городская 
поликлиника № 4, среди районных свой титул в третий раз подтвердила Сегежская ЦРБ.

Средняя оценка ответов медицинских организаций составила 5 баллов из 5 возможных.
Ряд организаций  улучшили свои результаты.

Сильные магнитные бури накроют 
Землю в ближайшие дни

У метеочувствительных людей может ухудшиться 
самочувствие

В сентябре на Земле ожидаются сильные 
магнитные бури. Об этом на странице в соц-
сети рассказал министр здравоохранения 
Карелии Михаил Охлопков.

«В ближайшие дни ожидается силь-
ная магнитная буря. Затем она повторится 
14 сентября. Чуть слабее – от одного до трех 
баллов – магнитная буря, вероятно, будет 17 и 
18 сентября. Потом затишье, а 21 и 22 сентября 
снова будут геомагнитные возмущения не 
ниже трех баллов», – написал он.

Глава регионального Минздрава предупре-
дил, что это метеоявление может ухудшить 
самочувствие у некоторых людей. Негативное 

влияние почувствуют в первую очередь те, кто 
страдает сердечно-сосудистыми и другими хро-
ническими заболеваниям. У многих в такие дни 
наблюдаются скачки артериального давления, 
упадок сил, нарушения сна, головная боль и 
перемены настроения. Чтобы снизить подобные 
проявления, рекомендуется не переутомлять-
ся, ограничить физические нагрузки, больше 
времени проводить на свежем воздухе, хорошо 
высыпаться и соблюдать здоровое питание.

«Если есть хронические заболевания, не 
забывайте принимать выписанные врачом 
лекарства, чтобы не допустить обострения 
болезни», – добавил Михаил Охлопков.

ЦУР Карелии рассказал, каким должен 
быть госпаблик здравоохранения

Образовательный семинар прошел для специалистов 
со всей республики

Центр Управления регионом провел 
обучающий семинар для специалистов 
Минздрава Карелии, которые ведут госпа-
блики. Фотоотчет о мероприятии ЦУР раз-
местил в своем сообществе во «ВКонтакте».

На семинаре специалисты разобрали 
ведение госпаблика на примере Республи-
канской больницы имени В. А. Баранова, 
познакомились с сервисами для работы с 
текстом и попробовали написать качествен-
ный ответ в социальных сетях на обращения 
жителей.

«Многие коллеги из районов республики 
ехали к нам на несколько часов, поэтому 
хотелось провести это время максимально 
эффективно – больше практики, меньше тео-
рии», – рассказали работники карельского 
ЦУРа в соцсетях.

Своими впечатлениями после обучающего 
семинара поделилась специалист межрай-
онной больницы № 1 города Костомукши 
Екатерина Махова:

«Спасибо большое за семинар! Вы правда 
делаете огромную работу, и это помогает людям. 
Мне как представителю маленькой больницы 
это правда помогло и дало новых знаний. Я не 
знала, например, о возможностях искусственно-
го интеллекта. Спасибо вам большое, коллеги. 
Я надеюсь, что мы будем еще встречаться, раз-
бирать кейсы и учиться друг у друга!»

Напомним, что совсем недавно ЦУР соста-
вил рейтинги региональных ведомств и местных 
администраций по уровню ведения публичных 
сообществ в социальных сетях. Результаты пред-
ставили на форуме «Практики эффективной 
коммуникации власти в Интернете».
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Школьники и студенты могут 
бесплатно изучить программирование 

Эту возможность дают курсы проекта 
«Код будущего» 

В сентябре старшеклассники и студен-
ты колледжей нашего региона смогут не 
только сесть за парты своих привычных 
учебных классов, но и поступить на бес-
платные курсы программирования – сде-
лать первый шаг в новой и перспективной 
области ИТ.

Школьники Карелии уже не первый год 
принимают участие в проекте «Код будуще-
го». Бесплатное обучение стало возможным 
благодаря национальному проекту «Цифро-
вая экономика». Более 440 ребят обучаются 
на курсах от ведущих ИТ-компаний и вузов 
в рамках первого набора. Они смогли не 
только бесплатно выучить востребованные 
языки программирования, но и освоить дру-
гие перспективные навыки ИТ-специалистов 
– разработку приложений, игр, аналитику 
данных, машинное обучение и др.

Наибольшее число учеников в 2022 году 
предпочли изучать Python – почти 50% осваи-
вали на курсах этот язык программирования. 
На втором месте C# и JavaScript.

Изначально «Код будущего» был наце-
лен на школьников 8–11-х классов, однако с 
2023 года подать заявку могут также студен-
ты колледжей и техникумов. Новый набор 
стартовал в июле 2023 года, на курсы смогут 
поступить более 140 тыс. человек.

Всего за 1 месяц на портале госуслуг 
уже одобрено более 35 610 заявок от ребят 
со всей России. Начать бесплатное обуче-
ние в проекте «Код будущего» школьники 
8–11-х классов и студенты колледжей и 
техникумов смогут в начале учебного года.  

Для записи доступно более 200 курсов в 
онлайн– и офлайн-форматах по востребован-
ным языкам программирования, среди кото-
рых Python, Java, C++, C#, 1С, HTML, SQL, 
JavaScript, Kotlin и другие. Среди направле-
ний веб-разработка, создание графических 
интерфейсов и парсеров, тестирование про-
граммного обеспечения, программирование 
беспилотников, разработка игр, приложений, 

ботов, криптографических алгоритмов и 
нейронных сетей.

Для очного обучения в нашем регионе 
открыто 12 площадок на базе школ и орга-
низаций дополнительного образования. 
Уточнить адреса площадок можно на инте-
рактивной карте, размещенной на странице 
проекта на портале госуслуг.

На курсах особое внимание педагоги 
уделяют практическим знаниям. Ученики 
работают в команде, разрабатывают при-
ложения, игры, чат-боты, сайты и другие 
проекты. Углубленные знания и навыки в 
области программирования, полученные на 
курсах, пригодятся для подготовки к ЕГЭ 
и ОГЭ, олимпиадам и хакатонам, а также 
помогут определиться с выбором будущей 
профессии. Успешно пройдя итоговые испы-
тания, школьники и студенты колледжей 
получат сертификат об окончании курса.

Продолжительность обучения – 
144 академических часа: это 4 модуля по 
36 академических часов каждый. Программа 
занятий спланирована таким образом, чтобы 
обучающимся было комфортно совмещать 
курсы со школой, колледжем и другими 
занятиями. Как правило, уроки проходят 
2 раза в неделю.

Подать заявку можно до 30 сентября на 
портале госуслуг.

Как подать заявку в «Код будущего»:
1. Выберите формат и курс обучения 

на «Госуслугах». Заявление может подать 
школьник/студент колледжа, его родитель 
или законный представитель. Понадобится 
справка с места учебы.

2. Дождитесь получения ссылки на всту-
пительное испытание, она придет в личный 
кабинет после проверки заявления.

3. Пройдите вступительное испытание в 
течение 10 рабочих дней с момента полу-
чения ссылки.

4. Заключите договор с образовательной 
организацией на бесплатное обучение.

Более 400 жителей Карелии нашли 
работу на ярмарках вакансий

В сентябре во всех районах и городах региона 
состоится 58 ярмарок вакансий и учебных 

рабочих мест 
7 сентября с 10.00 в Кадровом центре 

Петрозаводска (ул. Кирова, 25) пройдет 
ярмарка вакансий для ООО «Транс-Балт». 
Организация ищет водителей автобуса, 
кузовщика, автомойщиков, маляра, мото-
риста, автослесаря, контролера ОТК.

В эти же день и время в АЗН Сегежско-
го района (Сегежа, ул. Лесная, 2а, каб. 7) 
пройдет ярмарка вакансий для осужденных 
граждан с участием целлюлозно-бумажного 
комбината. 

В 14.00 того же дня в АЗН Медвежье-
горского района (Медвежьегорск, ул. Киро-
ва, 18) состоится ярмарка вакансий для 
АО «Тандер», а в АЗН Суоярвского района 
(г. Суоярви, ул. Шельшакова, 2) для ГУП РК 
«КарелКоммунЭнерго».

8 сентября с 11.00 на ярмарке вакансий АЗН 
Питкярантского района специалистов будет 
отбирать строительно-монтажное управление, 
а в АЗН Кемского района (г. Кемь, ул. Каме-
нева, 12) – ГУП РК «КарелКоммунЭнерго».

11 сентября с 14.00 в АЗН Кондопожского 
района состоится ярмарка учебных рабочих 
мест по направлению «Начни свой бизнес» для 
граждан, желающих открыть собственное дело.

12 сентября с 10.00 в Кадровом центре 
Петрозаводска пройдет ярмарка для Россель-
хозбанка, с 14.00 в АЗН Беломорского района 
(Беломорск, ул. Первомайская, 8) – для ООО 
«Беломорский хлеб», с 14.15 в АЗН Сегежского 
района – для ГУП РК «КарелКоммунЭнерго».

13 сентября с 11.00 в АЗН Пряжинского 
района, с 14.30 в АЗН Лахденпохского района 
(Лахденпохья, ул. Советская, 7а) АО «Тандер» 
представит вакансию продавца-кассира.

14 сентября с 10.00 в Кадровом центре 
Петрозаводска пройдет ярмарка вакансий 
для ООО «Агроторг», с 11.00 в АЗН Кале-
вальского района (Калевала, ул. Садовая, 
7) – для ГУП РК «КарелКоммунЭнерго», 
в АЗН Кондопожского района – для ИП 
Федоренко Н. В., в АЗН г. Костомукши 
(Костомукша, ул. Калевала, 3) – для ООО 
«Инкод», в АЗН Лоухского района – для АО 
«Тандер», ООО «КООП», Лоухского РАЙПО 
и ООО «Стройторг». В этот же день с 15.00 
в АЗН Сегежского района желающих будет 
ждать районный филиал войск националь-
ной гвардии.

15 сентября с 10.00 в АЗН Пудожского 
района (Пудож, ул. Транспортная, 4) пройдет 
ярмарка вакансий для медвежьегорского 
филиала войск национальной гвардии, в АЗН 
Суоярвского района – для Петрозаводской 
дистанции электроснабжения, с 11.00 в АЗН 
Питкярантского района – для районного 
филиала войск национальной гвардии, а в 
АЗН Сортавальского района (Сортавала, 
ул. Комсомольская, 9) – для АО «Тандер».

По итогам прошедших в 2023 году ярма-
рок граждане работают в кафе, магазинах, 
районных администрациях, у индивидуальных 
предпринимателей, в локомотивном депо, 
клининговых и транспортных компаниях, 
на предприятиях камнеобрабатывающего, 
лесозаготовительного производства. Новых 
сотрудников обрели ПАО «Сбербанк», Центр 
социального обслуживания, районные отделы 
вневедомственной охраны, ООО «Карелиан 
вуд кампани», ООО «Ягоды Карелии», ООО 
«Сетлес». 

Около 1 500 человек за год получили 
новые профессии 

в Центре опережающей 
профессиональной подготовки 

Новые компетенции здесь может 
освоить любой житель Карелии 

В списке профессий есть вакансии для 
мам в декрете, а также для тех, кто старше 
55 лет. 

ЦОПП открылся в республике по нац-
проекту «Образование» и работает в Петро-
заводске уже год. За это время в различных 
мероприятиях учреждения приняло участие 
более 9 тысяч человек. Обучение по обра-
зовательным программам прошли около 
1,5 тысячи студентов. 

Помимо образовательного блока и рабо-
ты со студентами, центр широко занимается 
профориентационной деятельностью. Бла-
годаря этому дети знакомятся с разными 
профессиями и им проще принять решение, 
специалистами в какой сфере они хотят 
стать. Такие мероприятия в ЦОПП посетили 

порядка 6 тысяч школьников. 
Здесь провели онлайн-мара-
фон «ПРОФЕССиЯ», детские 
бизнес-интенсивы по марке-
тингу и PR, графическому 
дизайну, туризму. Ребята 
могли работать над реальны-
ми кейсами и «прокачивать» 
навыки, которые им приго-
дятся в будущем. Например, 
разработали концепцию про-
движения фестиваля «Арт-
кино», который пройдет в 
Петрозаводске. 

 В рамках дополнитель-
ной общеразвивающей про-
граммы «Знаю.Умею.Могу» 
12 воспитанников центра 

помощи детям «Надежда» получили навы-
ки по направлениям «пекарь», «продавец», 
«портной», «парикмахер», «столяр», «плот-
ник», «слесарь-сантехник». Все это может 
пригодиться ребятам при выборе дальнейшей 
профессиональной траектории. 

Центр курирует чемпионатные движения 
в республике. В 2023 году здесь организова-
но и проведено 13 мероприятий, в которых 
приняли участие более 2 тысяч человек. 
Учреждение координирует работу мастер-
ских, которые открылись по федеральному 
проекту «Профессионалитет» – организует 
стажировки преподавателей и методистов 
профессиональных образовательных орга-
низаций, экскурсии для работников школ 
республики. 
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Александр Воеводин в роли Генерала Маруся и Федот – Елизавета Заводова и Сергей Шатровский

«Я ведь энто не для денег, я ведь 
энто для души» 

В театральной школе «Твой выход» поставили сказку Леонида Филатова

Анна ГРИНЕВИЧ
 Фото Михаила НИКИТИНА

Педагоги, режиссер и участники театрального про-
цесса в очередной раз доказали, что за пять дней интен-
сивной работы любой человек может стать органиче-
ской частью театрального процесса, результат которого 
не стыдно показать публике.

На площадке Дома актера в Петрозаводске 24 августа 
прошел показ спектакля по фрагментам народной сказки 
Леонида Филатова «Про Федота-стрельца, удалого молодца». 
Режиссер – Снежана Савельева. Художник – Кадрия Бик-
кинеева. Музыкальное оформление – Наталья Файзуллина. 
Актеры – участники XIV театральной школы-лаборатории 
«Твой выход».

Театральная школа «Твой выход» – это эксперимент, цель 
которого – дать возможность любому человеку не только 
выйти на сцену, но в полной мере почувствовать, из чего 
состоит настоящее актерское ремесло. В течение пяти дней 
абсолютного погружения участников в театральную среду 
рождается представление, которое можно показывать зри-
телям.

Для получасового спектакля по сказке «Про Федота-
стрельца» режиссер Снежана Савельева выбрала лишь неко-
торые сцены из пьесы Леонида Филатова, но они образовали 
связную историю, главным героем которой становится если 
не сам Федот, то царь, роль которого исполнил педагог студии 
и актер Негосударственного театра Ad Liberum Владимир 
Елымчев. Роль Федота досталась постоянному участнику 
«Твоего выхода» Сергею Шатровскому.

Сергей – актер студии «Шар» города Кондопога. В 
2016 году он в возрасте 12 лет пришел в театральную школу и 

с той поры сыграл практически во всех постановках «Твоего 
выхода». Сейчас Сергей Шатровский перешел на второй курс 
Театрального отделения Карельского колледжа культуры и 
искусств и уже вошел в труппу театра Ad Liberum.

В роли Маруси выступила Елизавета Заводова. Она с 3 лет 
занимается в студии Натальи Ширякиной, но в театральную 
школу «Твой выход» попала впервые.

В этом году участниками театраль-
ного эксперимента в Доме актера захо-
тели стать 30 человек. Это люди разного 
возраста, разных профессий, нередко 
не имеющих отношения к искусству. 
Часть студийцев – участники прошлых 
театральных лабораторий, но больше 
половины компании впервые играют на 
профессиональной сцене Дома актера. 
Отличить новичков от искушенных сту-
дийцев получается не всегда – настоль-
ко слаженно выступают все участники 
процесса.

– У вас каждый актер на протяжении 
всего действия находится внутри роли, 
внутри процесса. Никто не пропускает 
оценок, все в задаче, – говорим Снежане 
Савельевой.

– На том стоим, – отвечает режиссер.
Получасовое представление, вклю-

чающее вокальные и пластические 
импровизации, – это надводная часть 
айсберга. Каждый день участники 
«Твоего выхода» проходили тренинги 
по актерскому мастерству, сценической 

речи, сценической пластике, вокалу, танцу, гриму и изготов-
лению декораций. Педагогами выступают творческие люди из 
разных театров города: главный режиссер и актер Вячеслав 
Поляков и актриса Ольга Портретова (Национальный театр 
Карелии), директор и актер Владимир Елымчев, заведующая 
музыкальной частью Наталья Файзуллина, художник-гример 
Екатерина Немченко (Негосударственный авторский театр 
Ad Liberum), заведующая постановочной частью Музыкаль-
ного театра Кадрия Биккинеева.

– В этом году работать с участниками школы было легко 
и интересно. Жалко даже было прерывать занятия на обе-
денное время, – рассказывает Владимир Елымчев.

Особенностью школы «Твой выход» можно считать 
многообразие подходов к исследованию тем и жанров теа-
трального искусства. Иногда это погружение в мир театра 
кукол, теневого театра, иногда обращение к фольклорному 
театру, а бывает, что студийцы замахиваются на Вильяма 
нашего Шекспира. Здесь все возможно!

– Направление и задачи каждой школы зависят от выбран-
ного к постановке материала. Сказка Леонида Филатова 
«Про Федота-стрельца, удалого молодца» написана раешным 
стихом и требует особого актерского подхода при постанов-
ке: мгновенного перевоплощения из образа в образ, яркой 
импровизации, искрометного веселья, музыкальности и задо-
ра. По задаче режиссера Снежаны Савельевой в спектакле 
все играют всех. Несмотря на фольклорные мотивы скомо-
рошина Филатова самобытна по стилю и сюжету и имеет 
множество нестареющих аллюзий, не зря текст Филатова 
в России знают, любят и цитируют все от мала до велика, – 
поясняет Наталия Крылова, завлит Театра кукол Карелии 
и помощник школы «Твой выход».

Театральная школа РК «Твой выход» проводится с 
2016 года. Участником может стать любой человек старше 
14 лет (верхнего предела возраста участников нет). Некото-
рые спектакли, поставленные в экспресс-варианте во время 
лаборатории, потом дорабатываются и играются для зри-
телей в рамках репертуара Негосударственного театра Ad 
Liberum. Сейчас, например, в афише театра есть постановка 
«Маленький принц и братство розы», работа над которой 
началась с артистами школы «Твой выход».

Тит Кузьмич и Фрол Фомич
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Музейные варежки 
От хобби до профессии

Елена ФОМИНА

Татьяна КИРИЛЛОВА живет в Олонце, в столице каре-
лов-ливвиков. И, как любая настоящая карелка, умеет 
вязать. Видите варежки на фото? А Преображенскую 
церковь за Таниным плечом? Все совпадения в этой 
истории не случайны.

Семья Татьяны и Марка Кирилловых (четверо детей!) на 
все лето перебирается в Тенгусельгу. Старый деревенский 
дом, лес, речка.

– Работы в деревне очень много, – говорит Татьяна. – И 
мне жальче всего, что я мало успеваю вязать. Время есть 
только ночью, когда все уснут. Когда уже и петли путают-
ся, и цвета не различишь – иногда приходится распускать 
половину.

С православной семьей Кирилловых мы познакомились 
лет пять назад, когда снимали фильм о традиционной жизни 
карельской деревни.

О варежках разговор зашел случайно: Татьяна как раз 
вязала традиционные северные рукавицы. Рассказала, что 
по узорным карельским варежкам информацию найти труд-
но, хотя в той же Архангельской области много музейных 
образцов мезенских и лешуконских рукавичек. А по родному 
Олонецкому району – почти ничего.

В музеях Карелии варежки – редкость. Хотя носили 
их северные жители с осени до весны, почти не снимая: 
и в лес на охоту-работу, и на рыбалку, и на деревенский 
чемпионат по кюккя. И не сохранялись они, исторические, 
именно потому, что изнашивались до нитки.

Татьяна Кириллова к изучению вопроса сразу относилась 
серьезно. Искала историческую информацию, отрисовы-
вала жаккардовые схемы по сохранившимся музейным 
образцам, вязала реплики. И рассказывала об этом в своей 

группе «Заметки КиТа». Заметки КИриллловой ТАтьяны 
о вязании, о жизни в деревне, о детях, о путешествиях.

В 2019 году музей «Кижи» объявил конкурс «Варежки 
Карелии». Татьяна решила принять участие. Номинаций было 
много, она выбрала ту, что называлась «Рукавица – чтоб 
теплу храниться» (варежки, связанные с использованием 
традиционных способов и техник).

– В поисках информации обратилась в группу во «ВКон-
такте» «Традиционный костюм Карелии», – вспоминает 
Татьяна. – Мне показали несколько образцов из коллекции 
Национального музея Финляндии. Узорные, жаккардовые 
варежки, связанные в районах Калевалы – Кеми. И я реши-
ла их повторить. Первые связала совсем традиционные, а 
вторые – в цветах флага Ухтинской республики. Конкурс, 
правда, не выиграла, но настоящие северные рукавички 
вязать научилась.

На следующий год Татьяна Кириллова снова приняла 
участие в кижском конкурсе. На этот раз связала варежки 
с птицами (орнамент с карельского вышитого полотенца). 
И заняла первое место в номинации. Призом стала поездка 
на двоих на остров Кижи, куда они со старшей дочерью 
Лидой отправились на следующее лето.

На снимках, которые Лида сделала в поездке, интерьеры 
дома Ошевнева, зажиточного заонежского крестьянина. В 
этой светелке женщины, сидя у окна, пряли, ткали, вязали. В 
эту светелку спустя два года Татьяну Кириллову пригласили 
работать: представлять гостям острова Кижи традиционное 
карельское вязание.

– Я сама до сих пор в некотором шоке от этого приглаше-
ния, – говорит Татьяна. – Конечно, традиционным вязанием 
занимаюсь уже давно и знаю много. И что такое вязание 
иглой (посетители, кстати, часто об этом спрашивают), и 
что означают узоры на традиционных варежках. Работать в 

музее не тяжело, но, когда туристы идут сплошным потоком, 
приходится много говорить. Никогда я столько не говорила!

В светелке дома Ошевнева Татьяна вяжет карельские 
варежки с орнаментом Lemmenlehtiset, по-русски «лист люб-
ви». Долго с ним разбиралась, изучала (по итогам целую 
статью написала).

Lemmenlehtiset – символ любви и благополучия. По форме 
узор похож на четырехчастный лист клевера, у северных 
карелов он был символом женской привлекательности. 
Считалось, если девушка найдет такой лист перед свадьбой, 
брак будет благополучным.

– Конечно, с большой семьей времени на вязание оста-
ется немного, – говорит Татьяна. – Но года три-четыре назад 
я для себя решила: каждый день вяжу хотя бы по ряду! И 
сразу дело пошло: группу начала вести активнее, варежки 
стали раскупать. А теперь (вот чудеса!) на Кижах работаю. 
Думаю, если и дальше следовать правилу – вязать хотя бы 
ряд в день, – Бог мне и дальше поможет. Что-нибудь для 
меня придумает, ему виднее, что для человека лучше.

Татьяна Кириллова:
– Для этих варежек я использовала орнамент, который 

часто встречается на острове Кижи: его используют при 
оформлении информационных щитов, выставок. Даже на 
табличках, которые предупреждают о гадюках, именно 
такой рисунок.

Я вязала варежки с таким узором после первой поездки 
на остров, но в этот раз взяла цвета традиционной заонеж-
ской вышивки – красный и белый. Общее «оформление» 
под традиционные карельские рукавицы: начинаем с рубца, 
пускаем орнамент по низу (в обрамлении полосы из кре-
стиков), верхняя часть без рисунка. Очень уж заманчивой 
была идея связать такие, пока я на острове. Так они полу-
чились «кижскими» вдвойне!
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Поисковики нашли родственников 
красноармейца, погибшего в Карелии

Солдатский медальон с запиской волонтеры нашли 
в Лоухском районе 

Во время поисковых работ в Лоухском районе волонтеры обнаружили останки 
погибшего в годы войны бойца и его медальон, записку из которого удалось прочитать. 
Они установили, что это Тихомиров Александр Иванович, 1907 года рождения, место 
рождения – Вологодская область, Череповецкий р-н, д. Слабеево. Также по архивным 
данным стало известно, что с 1942 года красноармеец числится пропавшим без вести.

Поисковикам отряда «Хранители» удалось найти родственников красноармейца.
– Благодаря неравнодушным подписчикам и  представителям поискового отряда «Журав-

ли» из Череповца удалось разыскать родственников красноармейца. Выражаем особую 
благодарность Светлане Крыловой, – рассказала руководитель объединения поисковых 
отрядов «Хранители» Надежда Брагина.

В Повенце открыли стелу с двухглавым 
орлом в честь «Осударевой дороги» 

Памятный знак на пути, проложенном по указу Петра 
Великого во времена Северной войны, обновили 

В торжественной церемонии открытия 
мемориала принял участие глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 

«Осудареву дорогу» летом 1702 года соору-
дили крестьяне  Кемского городка, Шуерец-
кой, Сорокской и других волостей, жители 
Олонецкого, Белозерского и Каргопольского 
уездов. По приказанию Петра I около 5 тысяч 
человек рубили лес, застилали деревьями 
топи и строили мосты через реки. 

– В Повенце, там, где проходила «Осуда-
рева дорога», теперь стоит стела с двуглавым 
орлом наверху. Она заменила скромный знак, 
установленный здесь 10 лет назад в память 
о событиях, которые повлияли на весь ход 

истории нашей страны. И в память о людях, 
которые творили эту историю, – отметил 
Артур Парфенчиков. – 170 верст – примерно 
190 км – от Нюхчи до Повенца сыграли важную 
роль в Северной войне. Здесь незаметно для 
шведов совершило марш-бросок наше русское 
войско, шли обозы с пушками и снарядами.

Стела, установленная возле Никольского 
храма, создана по инициативе его настоятеля 
на средства благотворителей и пожертвования 
неравнодушных граждан. Навершие в виде 
двуглавого орла сделали мастера из Барнаула. 

– Благодарю протоиерея Романа Собо-
лева и всех, кто внес свою лепту в создание 
стелы, – сказал Артур Парфенчиков. 

Флаги в гости к нам
Пресс-показ уникальных знамен времен КФССР 

организовали в Нацмузее Карелии

В фондах музея около 80 знамен различ-
ных периодов государственности карель-
ского края.

В Национальном музее Карелии прошел 
показ знамен и панно с гербами КФССР из 
фондового собрания музея, посвященных 
100-летию Автономной Карельской ССР. 
Выставка «Карелия, история одной даты», 
рассказывающая о государственном станов-
лении карельского края, работает в музее.

Директор Нацмузея Карелии Михаил 
Гольденберг рассказал о некоторых экспо-
натах из фондов. Например, панно с герба-
ми Карело-Финской ССР, созданное в 1940-е 
годы Лидией Германовной Ялава. Она была 
активной участницей рабочего и револю-
ционного движения, связной В. И. Ленина, 
а также ученицей рукодельного кружка в 
городе Беломорске.

– Фамилия Ялава для людей моего 
поколения – это значение! Это жена маши-
ниста паровоза № 293, во как учили! А на 
этом паровозе Гуго Эрикович Ялава вывез 
Ленина из Финляндии, привез в Петроград, 
и там закрутилось все. Это было в октябре 
1917 года. А жена его вышила герб Карело-
Финской ССР. Вот предмет и заговорил, – 
вспоминает Михаил Гольденберг.

В экспозицию выставки, посвященной 
КА ССР, не вошли предметы рукоделия – образ-
цы изделий артели «Заонежская вышивка» 

– скатерть и накомодник, 
созданные специально к 
празднованию 25-летия 
карельской республики в 
1948 году. Еще один экс-
понат показа – гобелен, 
подаренный Вологодским 
кружевным союзом в день 
40-летия Карельской Респу-
блики в 1960 году.

Представили журнали-
стам и знамена социали-
стического соревнования 
времен КФССР – сим-
волы советской эпохи, 
в прошлом каждый из 
них становился формой 
поощрения победителей 
в производственной гон-
ке. Внешний вид знамени 

устанавливался в зависимости от уровня сорев-
нования – всесоюзных или республиканских 
состязаний, для которых вид знамени опреде-
лял Совет Министров той или иной союзной 
республики, министерствами и ведомствами 
союзных республик совместно с соответству-
ющими профсоюзными организациями.

Куратор выставки Софья Никитина рас-
сказала об особенностях символики знамен 
той эпохи.

– Эти знамена передавались, например, в 
Пудожский район, Сортавальский район за 
экономические успехи, которые там были 
достигнуты. Герб на знамени должен был под-
черкивать и соучастие Карелии в строительстве 
социалистического мира: красная звезда, серп 
и молот, но герб национальной республики 
должен был подчеркивать и аутентичность, 
оригинальность. И здесь есть и водопад Кивач 
и солнце – символ возрождения и рассвета, 
развития. А в Карелии солнце ассоциировалось 
с мельницей Сампо из эпоса «Калевала».

Михаил Гольденберг также рассказал жур-
налистам о том, что в фондах музея огромное 
количество экспонатов из истории карельского 
края, которые очень редко выставляются для 
показа – не хватает места.

– Мы планируем в неотреставрированных 
еще помещениях выделить место для выставок, 
конференц-зал используем для временных 
выставок.

Выставка «Карелия, история одной даты»

Софья Никитина и Михаил Гольденберг

Панно с гербами Карело-Финской ССР, созданное в 1940-е годы Лидией 
Германовной Ялава



18  КАРЕЛИЯ  N№ 35 (3167) 7 сентября 2023 года   ЧЕТВЕРГ

Журналист в образе

Анна Ильчик (слева) с Юрием Быковым и другими участниками 
съемочной группы

Тимофей и Женя

На своем опыте

«Четвертым справа в кепке я лежал» 
Журналист информагентства «Республика» 

перешла дорогу главным героям сериала

Фото Михаила НИКИТИНА

Жителей Карелии, принявших уча-
стие в съемке сериала про 1990-е годы, 
можно будет увидеть в разных ролях «на 
подхвате»: кто-то из них стал посетителем 
заведения, где проводят время герои кар-
тины, кто-то прогуливался по улице в роли 
случайных прохожих, дети играли в фут-
бол, пенсионер чинил во дворе машину…

Журналист Анна Гриневич рассказала, 
что один из дней в конце августа провела 
вместе с сыном в рядах «массовки» – актеров 
второго плана, которых выбрали для участия 
в съемках одной из серий фильма.

– Каждый день для съемки массовых сцен 
нужны новые люди. В компании должны быть 
женщины и мужчины, пожилые и дети, худые 
и полные. В течение смены – это 12 часов 
– нужно быть на месте и ждать, когда пона-
добится твое участие. Просто сидеть и ждать 
трудно, поэтому мы часто уходили «с точки» 
во двор, где режиссер снимал сцены для сво-
его фильма. Один раз из-за этого, возможно, 
я упустила свой звездный час. Дело было 
так. Во дворе улицы Куйбышева снимали 
напряженную сцену выяснения отношений 
героев. Она выбегала из подъезда, он бежал за 
ней, потом происходил напряженный диалог. 
После очередного дубля (кино снимают очень 

долго) режиссер захотел, чтобы во время 
разборок в кадре появилась неприметная 
женщина, которая на фоне диалога заходи-
ла бы в свой подъезд. И я была под рукой, 
прямо тут! Беда в том, что я была слишком 
приметной в своем клетчатом кашемировом 
пальто, желтой шапке и синих дутых сапогах. 
Жаль! – рассказывает Анна.

Одноразовое участие в киномассовке 
журналист считает достаточным опытом. 
Для того чтобы легко переносить ожидание, 
нужно иметь цель.

– Оказалось, что большинство людей из 
нашей компании пришли на площадку не ради 
гонорара, а реально чтобы стать частью филь-
ма. Я познакомилась здесь с удивительной 
женщиной Олей, которая уже в четвертый 
раз снимается в кино. Однажды она даже 
ездила за свой счет в город Рыбинск, что-
бы снова почувствовать драйв от съемок и 
войти в историю. Она говорит, что фильм 
– это самое надежное сохранение памяти о 
человеке. Буквально так и сказала, что все 
может исчезнуть, истлеть, разрушиться, а 
кино останется навсегда, – говорит участ-
ница съемки.

Для самой журналистки согласие на 
съемки было связано с возможностью хоть 
коротко, но поговорить с режиссером Юрием 
Быковым.

– Я смотрела все фильмы Быкова, мне 
нравятся честность, с которой он расска-
зывает свои истории, его сопротивление 
мейнстриму. Конечно, я хотела бы с ним 
поговорить о кино, о его ощущениях. В про-
цессе съемки режиссера лучше не беспоко-
ить, но я нашла промежуточный момент и 
подошла к нему. Оказалось, что режиссеры 
во время процесса создания фильма не при-
нимают самостоятельно решений о беседах 
с журналистами (так-то он не против), а 
посредник в наших переговорах пообещал 
содействие, но обещание не сдержал, – объ-
ясняет журналист.

Шанс войти в киноисторию у Анны Гри-
невич появился ближе к вечеру.

– Меня и еще некоторых участников мас-
совки в зимних шапках взяли в «зимнюю» 
сцену 11-го эпизода сериала. Моя напарница 
была в шубе, которую надела еще утром. 
Очень колоритно выглядел мужчина в совет-
ской меховой шапке-ушанке. Моя коллега 
Елена Гульшина, пришедшая поддержать 
артистов, с удовольствием наблюдала за 
нашими сборами. На площадке в нашу 
задачу входило органично прогуливаться 
по улице космонавта Германа Титова. Все 
шли вверх и вниз парами, а я переходила 
улицу поперек. Мне кажется, мы были очень 
органичными в кадре.

Тимофей, сын Анны Гриневич, тоже полу-
чил шанс попасть в кино. Вместе со своим 
другом Женей они играли в футбол во дворе, 
где снимали одну из сцен.

– Детям из нашей массовки вообще все 
понравилось. Они увидели процесс съемок, 
их (вместе с артистами и «массовиками») 
накормили обедом, заплатили гонорар, и, 
возможно, они попадут в историю.

В сериале Юрия Быкова о лихих 1990-х сня-
лась также журналистка «САМПО ТВ 360°» 
Анна Ильчик, актеры Вячеслав Поляков и 
Дмитрий Константинов, дайвер Дмитрий 
Беленихин. 

Анна Ильчик написала в соцсети: «Произо-
шло это совершенно неожиданно, я получила 
роль проститутки в массовке. Это меня не 
смутило, ведь хороший актер должен уметь 
исполнить любую роль, хоть и небольшую».

Она отметила, что на съемках царит 
семейная атмосфера. Команда сериала готова 
работать днем и ночью в любую погоду.

Сюжет сериала основан на воспоминаниях 
киллера Евгения Демина, который состоял в 
дальневосточной ОПГ «Общак» в 90-е годы. 
Главными героями сериала станут отец и сын, 
через которых автор покажет, как тогда жили 
люди. В Карелии сериал снимали в Петроза-
водске и в Кондопожском районе. 

Премьера сериала намечена на 2025 год.
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Более полумиллиона рублей 
похитили на обслуживании 

котельных в Муезерском 
районе

Возбуждено уголовное дело
Коммерческую организацию подозревают в обманном хищении бюджетных средств 

и злоупотреблении полномочиями в Муезерском районе. Подробности сообщили в 
пресс-службе МВД Карелии.

В 2021 году фирма заключила договор с бюджетной организацией на обслуживание 
котельных и получила выплаты. Но оказалось, что фактически никаких работ не прово-
дилось, а фирма предоставила поддельные документы. В результате обмана из бюджета 
похитили более 500 тысяч рублей.

 Полиция возбудила уголовное дело.

Встреча с незнакомцем на набережной 
завершилась сломанной челюстью
Подозреваемому грозит до трех лет тюрьмы

В полицию Петрозаводска поступило 
сообщение из медучреждения по поводу 
горожанина, у которого диагностировали 
перелом челюсти. По словам потерпевше-
го, травму он получил на набережной от 
незнакомца. Подробности сообщили в 
МВД Карелии.

Участковый установил обстоятельства про-
исшествия и нашел подозреваемого. Ночью 

между незнакомцами случился конфликт, 
который перешел в потасовку. 25-летний 
горожанин ударил потерпевшего по лицу и 
сломал челюсть.

 Фигурант дал признательные показания. 
Возбуждено уголовное дело по статье «Умыш-
ленное причинение средней тяжести вреда 
здоровью». Подозреваемому грозит до трех 
лет лишения свободы.

Дачник пропил все свои 
деньги 

и решился на кражу
Злоумышленник осужден условно

Муезерский районный суд приговорил 
жителя Муезерского района к лишению 
свободы на 6 месяцев условно с испы-
тательным сроком 1 год по статье УК РФ 
«Кража с незаконным проникновением в 
жилище». Об этом сообщает Объединенная 
пресс-служба судов Карелии.

«В ходе судебного следствия установлено, 
что в июне 2023 года мужчина, находясь у себя 
на даче, выпивал алкосодержащие напитки. 
Когда закончилось все: алкоголь, продукты 
питания и даже деньги, мужчина пошел к своей 
соседке, чтобы одолжить денег или еды, но ее 

не оказалось дома. Входная дверь была заперта 
на навесной замок. Тогда он сбил замок молот-
ком, проник в дом, откуда похитил продукты 
питания и металлический таз, в который сложил 
продукты, навесной замок накинул на дужку, 
создав видимость запертой двери», – говорится 
в сообщении пресс-службы.

В судебном заседании с обвинением муж-
чина согласился полностью, вину в совер-
шении преступления признал, полностью 
возместил ущерб, принес свои извинения 
потерпевшей.

Приговор не вступил в законную силу.

Мошенники завели 
фейковый аккаунт 

Инны Колыхматовой  
Исполняющая обязанности мэра Петрозаводска 

предупредила о неизвестных, которые ведут 
переписку от ее имени

Неизвестные 5 сентября создали акка-
унт Инны Колыхматовой в мессенджере 
Telegram. Мошенники писали людям от 
лица и. о. мэра Петрозаводска. Об этом 
заявила Колыхматова.

«Сегодня с утра приходят странные 
сообщения, которые я якобы рассылаю в 
мессенджере «Телеграм». Безусловно, их 
отправляю не я. Канал в этой соцсети еще 
не создавала. Все впереди», – сообщила она.

Инна Колыхматова попросила не верить 
сообщениям в мессенджере и не отвечать их 
отправителям.

Похитивших кошачий 
домик злодеев поймали 
полицейские Кондопоги

Молодым людям грозит до 5 лет лишения свободы
В одном из магазинов Кондопоги пред-

приниматели обнаружили отсутствие 
кошачьего домика стоимостью свыше 
2 400 рублей. Заявление о хищении посту-
пило в полицию. Об этом сообщает МВД 
Карелии.

Сотрудники уголовного розыска вычислили 
злоумышленников по записи видеонаблюдения. 
Полицейские выяснили, что к криминально-
му деянию причастны двое горожан 2003 и 
2001 годов рождения. Ранее они уже попадали 
в поле зрения правоохранителей, не работают и 

не учатся. Августовским днем приятели зашли 
в магазин и, по версии следствия, похитили 
первое попавшееся на глаза – дом-комплекс 
для кошек. Вскоре они сбыли похищенное 
за небольшую сумму, которую потратили на 
пагубное пристрастие.

 В настоящее время возбуждено уголовное 
дело по пункту «а» части 2 статьи 158 УК РФ 
«Кража». Максимальная санкция статьи пред-
усматривает лишение свободы на срок до пяти 
лет с ограничением свободы на срок до одного 
года или без такового.

Похитители велосипедов 
активизировались 
в Петрозаводске

С начала августа в полицию города поступило 
более 20 заявлений о таких кражах  

Заявления о таких хищениях поступают в полицию республики практически еже-
дневно. Об этом информирует МВД.

Так, в полицию Петрозаводска поступило сообщение от дамы, проживающей в центре 
города. У нее пропал велосипед стоимостью 10 000 рублей. Женщина хранила его в подъезде 
и не использовала противоугонный трос. Полицейские установили, что к преступлению при-
частен 41-летний горожанин. Он признался, что похищенный велосипед сбыл. Установлена 
его причастность к серии аналогичных преступлений.

Ревнивец пойдет под суд 
за удар ножом в шею

Оппонент смог оказать сопротивление 
и остался жив

В Сегеже 40-летний местный житель 
обвиняется в покушении на убийство. Под-
робности сообщили в Следкоме Карелии.

По данным следствия, инцидент случил-
ся в июле . Обвиняемый выпивал в компании 
вечером в своей квартире. Он приревновал 
сожительницу к своему знакомому и ударил 
его ножом в шею. Но довести умысел мужчина 

не смог, так как потерпевший схватил его за 
руку и не дал нанести еще один удар, который 
мог бы оказаться смертельным. В дальнейшем 
пострадавшему оказали медпомощь.

Оказалось, что обвиняемый раньше при-
влекался к уголовной ответственности и был 
лишен свободы. Уголовное дело направили в 
суд.

Рецидивист отправился 
в колонию за кражу 

с чужого счета
Мужчина похитил деньги через мобильный банк

Жителя Кемского района признали 
виновным в краже средств с банковско-
го счета. Об этом сообщает п рокуратура 
Карелии.

Ранее неоднократно судимый за преступле-
ния против собственности мужчина освободился 
из колонии в начале 2022 года и приобрел себе 
сим-карту. Со временем ему на телефон начали 
поступать сообщения об операциях с чужого 
банковского счета. Злоумышленник понял, что 
к его номеру подключена услуга «мобильный 
банк» и привязана карта другого человека. В 
начале марта 2023 года он отправил на номер 

900 сообщение о переводе 4 тысяч рублей своей 
подруге. Когда деньги поступили, подсудимый 
обналичил их и потратил на собственные нужды.

Выяснялось, что собственник счета в бан-
ке раньше использовал указанный номер, но 
несколько лет назад заблокировал его и при-
вязал карту с другому номеру. Однако банк не 
отключил заблокированный номер от услуги 
мобильного банка, а оператор сотовой связи 
выпустил его в продажу.

Суд назначил мужчине наказание в виде 
лишения свободы на два года и шесть месяцев 
в колонии особого режима.
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В специальной экспедиции по северу 
Карелии изучали старообрядчество

Проект «Северная ретроспектива» реализуется Петрозаводским университетом совместно 
с сообществом активных путешественников при поддержке гранта главы Карелии

В рамках проекта «Северная ретроспек-
тива: просветительский молодежный проект 
об Истории Европейского Севера», который 
реализуется специалистами ПетрГУ с сообще-
ством активных путешественников, студенты 
и преподаватели разных учебных заведений 
страны съездили в две экспедиции. Одна 
из них была посвящена изучению следов 
старообрядчества на севере Карелии.

В этой научной экспедиции участвовали 
студенты ПетрГУ, Воркутинского филиала 
УхтГТУ и СГУ им. Питирима Сорокина, а так-
же преподаватели. Приглашенный эксперт 
– ученый секретарь ФГБУН «Музей антро-
пологии и этнографии им. Петра Великого 
(Кунсткамера) Российской академии наук» 
Денис Ермолин стал проводником в мир старо-
обрядческой истории.

– В рамках маршрута участники посетили 
деревню Данилово, которая сегодня является 
небольшим населенным пунктом в составе 
Челмужского сельского поселения Медве-
жьегорского района. А еще в первой половине 
XIX века на этой территории располагался 
крупнейший духовный и экономический 
центр старообрядчества – Выго-Лексинское 

общежительство. Мы посетили памятники 
истории – памятное место Даниловского обще-
жительства (1694–1857 годы), родник, спу-
стились на берег реки Выг, где наш эксперт, 
который является председателем региональ-
ной общественной организации «Общество 
старообрядческой культуры имени братьев 
Денисовых», рассказал историю этих мест, 
– рассказала руководитель проекта Наталья 
Кузнецова.

Также в ходе маршрута из Петрозавод-
ска на север участники заехали в заповедник 
«Кивач», посетили парк «Белая гора. Тив-
дийский мрамор».

– Меня впечатлила красота природы Каре-
лии, в особенности прекрасное место – водо-
пад Кивач. В рамках поездки было интерес-
но узнать много нового про республику, про 
старообрядчество, да и просто пообщаться с 
участниками экспедиции и обменяться мне-
ниями по различным вопросам, – вспоминает 
участник экспедиции Сергей Мощев, экс-
перт-аналитик СГУ им. Питирима Сорокина.

Второй маршрут экспедиции назывался 
«Северное наследие: по следам первоот-
крывателей» – это маршруты Максимова и 

Энгельгардта, который прошел по северным 
районам Карелии – Беломорскому и Кем-
скому, а также в Архангельской области 
(Соловецкий архипелаг).

– Оба маршрута разрабатывались с учетом 
исторического контекста региона. Так, марш-
рут «Северное наследие» включил локации, 
часть которых была в составе двух северных 
экспедиции XIX века. Первое путешествие в 
эти места, которое затем получило широкое 
освещение, совершил в 1855 году по заданию 
Морского ведомства известный этнограф-бел-
летрист и путешественник Сергей Васильевич 
Максимов. Он отправился к Белому морю и 
в том числе посетил Соловецкий монастырь, 
побывал на берегах реки Нижний Выг в Кеми. 
По мотивам поездки Максимов опублико-
вал ряд статей, которые позднее вошли в его 
книгу «Год на Севере», – рассказала Наталья 
Кузнецова.

Проект был запущен с целью углубления 
знаний у студентов, обучающихся по направ-
лениям, связанным с индустрией туризма. 
Мероприятия проекта также направлены 
на поиск комплексного решения создания 
благоприятных и комфортных туристических 

сервисов в регионе. Участниками проекта 
стали 47 студентов из ряда вузов и СПО 
Северо-Запада: Петрозаводский универ-
ситет, Мурманский арктический государ-
ственный университет, Сыктывкарский 
университет им. П. Сорокина, Воркутин-
ский филиал Ухтинского государственного 
технического университета, Вологодская 
сельскохозяйственная молочная академия, 
Санкт-Петербургский государственный эко-
номический университет, Сортавальский 
колледж и Кооперативный техникум Петро-
заводска. В качестве экспертов на интенси-
ве выступили представители туриндустрии, 
специалисты вузов, где осуществляется под-
готовка по направлению «туризм и госте-
приимство», внешние эксперты из сферы 
культуры, бизнеса и НКО.

Завершающий этап проекта пройдет 
осенью. По итогам экспедиций будут сфор-
мулированы и описаны новые варианты 
маршрутов, которые затем в виде брошюр 
будут опубликованы в открытом доступе в 
сети Интернет.

Проект реализуется с использованием 
гранта главы Карелии.

Наталья Кузнецова Сергей Мощев
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В Музее карельского спорта 
 вспомнили Александра Кудряшова

Прошла встреча памяти, посвященная 100-летию 
со дня рождения лучшего вратаря в истории карельского 

хоккея с мячом
Встречу памяти спортсмена организо-

вал заслуженный работник физической 
культуры и спорта России Евгений Шорохов. 
Он также провел для ветеранов карель-
ского спорта и родственников Александра 
Кудряшова экскурсию по музею.

Александр Кудряшов родился в селе 
Норское Ярославской губернии. После 
окончания неполной средней школы работал 
учеником на шинном комбинате, работал 
токарем и играл в футбольной команде 
Ярославского шинного завода. Во время 
Великой Отечественной войны служил 

в отдельном батальоне связи Главного 
управления Пограничных войск СССР. В 
1947 году стал чемпионом Петрозаводска 
по футболу, обладателем кубка по футболу 
Карело-Финской ССР в составе команды 
«Динамо».

С 1951 по 1952 год Александр играл в 
хоккейной команде мастеров – петрозавод-
ском «Локомотиве» на позиции вратаря, а 
с 1952 по 1957 г. – в высшей лиге СССР по 
классу «А» по хоккею с мячом в петрозавод-
ских командах Окружного Дома офицеров, 
«Торпедо» и «Онежец».

Карельский гимнаст вошел в число 
сильнейших на Кубке России

Соревнования прошли в Сочи
Карельский гимнаст Виктор Калюжин 

вошел в число сильнейших гимнастов на 
Кубке России в Сочи. Об этом сообщили в 
Центре спортивной подготовки республики.

Виктор Калюжин занял 4-е место в фина-
ле на параллельных брусьях и 5-е место в 
финале многоборья. Выступление Виктора 
опубликовали в паблике Центра спортивной 
подготовки.

Ра нее Виктор Калюжин завоевал четыре 
медали на студенческих соревнованиях в 
Казани.

«Карельская рысь»  представит 
Россию на международном турнире 

Чемпионка мира и Европы по тайскому боксу 
Наталья Дьячкова выйдет на ринг азиатской лиги 

единоборств ONE Championship 
8 сентября в 15.30 по Москве «Карельская рысь» проведет бой против соперницы 

из Великобритании. Наталья Дьячкова уже одержала две победы в крупнейшей ази-
атской лиге единоборств ONE Championship. Обе – на второй минуте первого раунда 
и обе – нокаутами. 

Посмотреть трансляцию боя можно будет на федеральном телеканале «Матч ТВ» 
или на ресурсе One championship live. 

Новое освещение установили 
на хоккейном корте в Поросозере

Объект победил в конкурсе социально значимых проектов 
в этом году

Освещение установили на хоккейном 
корте в поселке Поросозеро Суоярвского 
округа по инициативе местного террито-
риального общественного самоуправле-
ния «Центральный». Об этом сообщили в 
местной администрации.

Объект ТОСа стал одним из 16 побе-
дителей в конкурсе социально значимых 
проектов в этом году. Работы выполнила 
компания «Фаза».

Подрядчик установил 7 деревянных опор 
вдоль корта и 13 светильников. 

Ориентировщик из Карелии сделал золотой 
дубль на всероссийских соревнованиях

Сергей Зубов стал победил в двух дисциплинах 
Сергей Зубов из Карелии завоевал 

две золотые медали первенства России 
по спортивному ориентированию среди 
юношей до 16 лет. Соревнования среди 
800 спортсменов со всей страны проходят 
в Воронеже. 

Воспитанник спортшколы № 2 Петро-
заводска стал победителем в дисциплине 
кросс-спринт – общий старт. А до этого 
Сергей Зубов опередил 135 соперников в 
дисциплине кросс-классика. 

Спортсмена тренируют Андрей Куль-
бачко и Анна Трегубова.

Юные биатлонисты из 16 регионов 
приехали на Курган

В Карелии стартовал «Кубок Анны Богалий – SKIMIR»
Межрегиональные соревнования по 

биатлону проходят в Петрозаводске на 
территории Республиканского спортком-
плекса «Курган».

В столицу республики приехали биат-
лонисты из 16 регионов. Самая большая 
команда у Карелии – регион на соревно-
ваниях представит 101 юный спортсмен. 
У ребят проходили официальные трени-
ровки на спорткомплексе «Курган», про-

должает работу комиссия по допуску к 
турниру.

Накануне в рамках соревнований Россий-
ское антидопинговое агентство «РУСАДА» 
организовало для спортсменов и тренеров 
образовательные семинары. Собственное 
обучение прошли также судьи по биатлону.

Официальный старт «Кубку Анны Бога-
лий – SKIMIR»  дан 5 сентября на площади 
Кирова в Петрозаводске. 
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В Петрозаводске возобновляются занятия 
на компьютерных курсах для пенсионеров

Они начнутся 18 сентября 
Курсы компьютерной грамотности 

для пенсионеров и инвалидов организу-
ет Карельское отделение Союза пенсио-
неров России «Северные колокола» при 
поддержке отделения Соцфонда . 

Занятия будут проводиться как для начи-
нающих пользователей, так и для тех, кто 
уже имеет опыт работы на компьютере. Как 
пояснила помощник управляющего ОCФР по 
Карелии, председатель регионального Отде-
ления Союза пенсионеров «Северные коло-
кола» Наталья Вартанова, занятия являются 
бесплатными, но пенсионер может пройти 
только один курс в год. 

Продолжительность курса обучения рабо-
те на компьютере – 2 недели по 4 академиче-
ских часа в день. В составе каждой группы 
– не более 10 человек. Занятия проводятся 
на базе двух образовательных учреждений. 
В Кооперативном техникуме (Первомайский 
пр., 1а) первая группа откроется 18 сентября, а 

в Карельском институте развития образования 
(ул. «Правды», 31) – 2 октября. 

В ходе занятий пенсионеры научатся 
пользоваться компьютером, познакомятся с 
возможностями портала госуслуг, что впослед-
ствии даст им возможность получать услуги 
СФР и других ведомств в электронном виде, 
и узнают о необходимых правилах безопас-
ности при использовании интернет-ресурсов. 

Для жителей районов Карелии на период 
обучения в Петрозаводске предоставляет-
ся возможность проживания в общежитии 
Карелреспотребсоюза на льготных условиях. 

Для записи на обучение в Кооперативном 
техникуме необходимо заполнить заявление 
на зачисление в группу в любой клиентской 
службе СФР либо в Отделении СФР по Респу-
блике Карелия (ул. Кирова, 23). 

Для записи на обучение в Карельском 
институте развития образования необходимо 
позвонить по телефону +7 (981) 400-18-60.

Из карельских интернатов поедут учиться 
в Ленинградскую область

Два человека из групп сопровождаемого проживания 
социальных учреждений успешно прошли профпробы 

в государственном Мультицентре социальной и трудовой 
интеграции  

В ближайшее время они отправятся на 
учебу во Всеволожск.

Алексей, проживающий в психоневроло-
гическом интернате «Черемушки», 28 августа 
в сопровождении сотрудника учреждения 
отправился во Всеволожск, чтобы начать про-
фессиональное обучение по специальности 
«уборщик территории». За шесть месяцев 
он усвоит основы профессии, узнает о ком-
плексе сезонных работ по благоустройству, 
уборке, работе с современным оборудовани-

ем, специализированными инструментами 
и техникой.

Наталья из Ладвинского дома-интерната 
решила приобрести новые знания, успешно 
прошла профпробы в Мультицентре для обу-
чения по программе «Кухонный рабочий» и 
25 августа также прибыла в Ленинградскую 
область. 

Уже четыре человека, прошедшие обу-
чение в Мультицентре, трудоустроены в 
организациях республики.

Центр «Преодоление» провел творческие 
мастерские для людей с ментальными 

нарушениями
Творческий лагерь был посвящен подготовке инклюзивного 

спектакля «Цветок сакуры»

Центр «Преодоление» провел твор-
ческие мастерские «Солнечный город» в 
поселке Мунозеро для людей с ментальной 
инвалидностью. Выездной лагерь посетили 
35 человек: 12 подопечных центра с мен-
тальной инвалидностью, трое родителей, 
11 волонтеров и 9 специалистов.

– В нашем выездном лагере проходили 
занятия по китайским оздоровительным систе-
мам цигун под моим руководством, цирко-
вому искусству, педагог Евгения Козлова, 
цирковая студия «Движение» из Суоярви. 
А также мы организовали психологические 
тренинги на развитие креативности, инди-
видуальности, лидерских качеств, коман-
дообразованию. С нашими подопечными 
работала психолог Оксана Кабацкая. Кро-
ме того, были арт-терапевтические мастер-
классы по созданию керамики в японской 

традиции , «солнышек» из 
пряжи, правополушарной 
живописи от Александры 
Плотниковой, – рассказал 
президент центра «Пре-
одоление» из Кондопоги 
Роман Унукайнен. 

Как отметили организа-
торы, многие занятия име-
ли «японский привкус», так 
как мастерские в первую 
очередь были посвящены 
подготовке инклюзив-
ного спектакля «Цветок 
сакуры».

– Поэтому проводились 
и регулярные репетиции 

сцен из грядущей постановки. Также ребя-
та успели всласть покупаться, накататься на 
лодках, сходить в баню. Вечером на боль-
шом экране смотрели мультфильмы доброго 
волшебника Хаяо Миядзаки. Закончились 
мастерские концертом, на котором участники 
с блеском продемонстрировали изученные 
навыки. Много эмоций, много душевного 
тепла, уезжать из этого райского местечка 
и расставаться никому не хотелось! Были и 
слезы, – продолжает Роман Унукайнен.

Работа над спектаклем продолжается. 
Премьера пройдет 20 октября на сцене Дворца 
искусств в Кондопоге.

Проект «Цветок сакуры» реализуется с 
использованием гранта, предоставленного 
Российским фондом культуры в рамках 
федерального проекта «Творческие люди» 
национального проекта «Культура»

Карельское отделение ООГО «Союз женщин России» 
приглашает всех неравнодушных жителей республики 

принять участие в гуманитарной акции 
«С ЗАБОТОЙ ИЗ КАРЕЛИИ» для жителей Васильевского 

района Запорожской области
• Теплые вещи (мужская, женская и детская 

одежда, обувь).
• Предметы личной гигиены (зубные паста 

и щетка, гели для душа, шампуни, туалетная 
бумага, влажные салфетки и др.).

• Продукты с длительным сроком хране-
ния (консервы, крупы, супы и каши быстрого 
приготовления, сладости, шоколад, чай, кофе, 
печенье).

• Медицинские изделия и лекарственные 
препараты.

Можно приносить в будни с 9.00 до 17.00 
по адресу: Петрозаводск, ул. Лизы Чайкиной, 
5 (здание Комплексного центра социального 
обслуживания населения Республики Карелия).

Все собранные по итогам благотворитель-
ной инициативы товары будут направлены 
жителям Васильевского района, над которым 
взяла шефство наша республика в рамках 
соглашения между главой региона Артуром 
Парфенчиковым и руководителем военно-
гражданской администрации Васильевского 
района Натальей Романиченко.

Сбор посылок для жителей Васильевского 
района Запорожской области в районах Карелии 
проводится до 20 сентября (в рабочее время) 
по адресам местных отделений ООГО «Союз 
женщин России» РК: 

г. Петрозаводск, ул. Лизы Чайкиной, 5
г. Беломорск, ул. Комсомольская, 3
г. Кемь, ул. Мосорина, 5
г. Кондопога, ул. Заводская, 14
г. Костомукша, ул. Первомайская, 12а
г. Лахденпохья, ул. Школьная, 3
г. Медвежьегорск, ул. Дзержинского, 6
г. Олонец, ул. Полевая, 11а
г. Питкяранта, ул. Пушкина, 3
г. Пудож, ул. Пионерская, 1
г. Сегежа, ул. Лесная, 3а
г. Сортавала, ул. Гагарина, 10
г. Суоярви, ул. Нухи Идрисова, 10
пгт. Калевала, ул. Пионерская, 15
пгт. Лоухи, ул. Октябрьская, 18
п. Муезерский, ул. Строителей, 2
п. Пряжа, ул. Петрозаводская, 16

«Особенная красота» приглашает на работу 
парикмахеров и мастеров по маникюру
Сейчас здесь трудоустроены 10 человек, в том числе 

женщины с онкологией, незрячие массажисты
Социальная парикмахерская «Осо-

бенная красота», которая открылась в 
Петрозаводске 1 августа, приглашает на 
работу мастеров.

– В наш дружный коллектив требуют-
ся активные и позитивные профессионалы 
по специальностям: «мастер-маникюрист», 
«парикмахер-универсал». Если вы хотите 
работать в удобном для вас графике, то 
мы вас ждем! Подробности по телефону: 
8 (911) 420-30-14, – рассказала директор 
благотворительного фонда «От сердца к 
сердцу» Оксана Димитрова.

Напомним, помещение под социальную 
парикмахерскую на улице Станционной выде-
лили большое – почти 300 квадратных метров. 
Именно поэтому на одном виде деятельности не 
стали останавливаться, а расширили функции 
до центра. Ремонт проходил на средства гос-
субсидий поэтапно, но большой вклад внесли 
и спонсоры.

В центре будут работать кабинет массажа, 
кабинет маникюра, парикмахерская и кабинет 
для визажиста. Сейчас в социальный центр тру-
доустроены 10 человек, в том числе женщины 
с онкологией, незрячие массажисты.

Подготовили к школе
Более 40 семьям с детьми, прибывшим в Карелию 

с территорий ДНР, ЛНР и Украины, передали ранцы 
с комплектами школьных товаров

В Петрозаводске для этих семей орга-
низовали чаепитие в честь Дня знаний.

В рамках благотворительной акции 
«Классный рюкзак», организованной реги-
ональным отделением Союза женщин Рос-
сии, детям передали ранцы с комплектами 
школьных товаров (тетради, ручки, альбомы, 
цветной картон, краски, сменные мешки для 
обуви), в том числе проживающим в районах 
республики.

Подарки ребятам вручила Елена Малы-
шева, председатель Карельского отделения 
Союза женщин с добрыми пожеланиями.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ ООО «РИЭЛТ ИНВЕСТ», дей-
ствующее на основании государственного контракта от 12.07.2023 г. № 0149100004223000042, 
далее – Организатор торгов, сообщает о проведении аукциона, открытого по составу участников 
и по форме подачи предложений о цене, по продаже арестованного залогового имущества. 
Использованные сокращения: РК – Республика Карелия, КН – кадастровый номер, НЦ – начальная 
цена, ИСЗ – ипотека в силу закона, ЗРД – запрет на регистрационные действия, КР – капитальный 
ремонт. Лот № 1 Земельный участок, площадью 10 000 кв. м, КН 10:07:0020401:72, располо-
женный по адресу: РК, г. Сортавала, ст. Вяртсиля, район дома № 12. Обременения: ИСЗ, ЗРД, 
прочие ограничения. Должник Авакян В.М. НЦ продажи 9 609 760 руб. Задаток 480 488 руб. 
Постановление о передаче имущества на реализацию 01.03.2023 г. № 10017/23/23296. Лот 
№ 2 Квартира, площадью 47,9 кв. м, КН 10:13:0011212:48, расположенная по адресу: РК, р-н. 
Медвежьегорский, г. Медвежьегорск, ул. Кирова, д. 17, кв. 11, дом признан аварийным и под-
лежит сносу. Обременения: ИСЗ, ЗРД. В квартире зарегистрировано 4 чел., в т. ч. 2 несовер-
шеннолетних. Задолженность по уплате взносов на КР на 22.03.2023 г. составляет 264,90 руб., 
пени 23,81 руб. Должник Колос В. А. НЦ продажи 612 680 руб. Задаток 30 634 руб. Поста-
новление о передаче имущества на реализацию от 27.03.2023 г. № 10008/23/49735. Лот № 
3 Квартира, площадью 72,7 кв. м, КН 10:04:0010221:311, расположенная по адресу: РК, г. 
Костомукша, ул. Северная, д. 4, кв. 52. Обременения: ИСЗ, ЗРД. В квартире зарегистрирован 
1 чел. Задолженность по уплате взносов на КР на 28.02.2023 г. составляет 14 700,18 руб. 
Должник Кузнецов А. А. НЦ продажи 3 110 150 руб. Задаток 155 507,50 руб. Постановление 
о передаче имущества на реализацию 17.04.2023 г. № 10006/23/55197. Лот № 4 Квартира, 
площадью 25,40 кв. м, КН 10:01:0000000:10952, расположенная по адресу: РК, г. Петроза-
водск, ул. Советская, д. 39а, кв. 8. Обременения: ИСЗ, ЗРД. В квартире зарегистрировано 
1 чел. Задолженность по уплате взносов на КР на 12.05.2023 г. отсутствует. Должник Васильев 
А. В. НЦ продажи 1 010 650 руб. Задаток 50 532,50 руб. Постановление о передаче имущества 
на реализацию от 31.05.2023 г. № 10020/23/635889. Лот № 5 Квартира, площадью 21,8 кв. м, 
КН 10:20:0110106:60, расположенная по адресу: РК, р-н. Прионежский, п. Ладва, пер. Север-
ный, д. 8, кв. 1. Обременения: ИСЗ, ЗРД, прочие ограничения. В квартире зарегистрировано 
3 чел. Дом не включен в региональную программу КР. Должник Олейник Е. В. НЦ продажи 
170 000 руб. Задаток 8 500 руб. Постановление о передаче имущества на реализацию от 
16.11.2023 г. № 10001/22/664842. Лот № 6 Помещение (нежилое), площадью 337,4 кв. м, КН 
10:01:0090103:553, расположенная по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, пр-кт. 
Первомайский, д. 66, пом. 3. Обременения: ИСЗ, ЗРД. Дом не включен в региональную про-
грамму КР. Должник ООО «Офис-Центр». НЦ продажи 4 752 520 руб. Задаток 237 626 руб. 
Постановление о передаче имущества на реализацию 01.03.2023 г. № 10024/23/63248. Лот 
№ 7 Дом (жилой), площадью 328.4 кв. м, КН 10:20:0020105:832, расположенный по адресу: 
РК, р-н Прионежский, с. Заозерье, ул. Судостроительная, д. 52а. Земельный участок площадью 
1 500 кв. м, КН 10:20:0020105:87 расположенный по адресу: РК, р-н Прионежский, с. Заозе-
рье, ул. Судостроительная, д. 52а. На земельном участке расположено здание жилого дома № 
52а. Обременения: ИСЗ, ЗРД. Зарегистрирован 1 человек. Должник Картузов С. Л. НЦ продажи 
10 181 640 руб. Задаток 509 082 руб. Постановление о передаче имущества на реализацию от 
17.01.2023 г. № 10001/23/37555. Электронный адрес официального сайта торгов, на котором 
размещена документация об аукционе: официальный сайт Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru. Оператор электронной торговой 
площадки РТС Тендер https:www.rts-tender.ru. Форма проведения торгов: открытый аукцион с 
открытой формой подачи предложений. Прием заявок: с 07.09.2023 по 18.09.2023 в 23.59 
Подведение итогов приема заявок осуществляется 21.09.2023. Начало открытого аукциона: 
22.09.2023 в 12.00 (мск). Величина шага составляет 1% от минимальной начальной цены 
лота. Срок, время, место и порядок предоставления документации об аукционе: ознакомиться 
с документацией об аукционе заинтересованные лица могут на сайтах www.torgi.gov.ru, www.
rieltinvest.ru эл. почта: ri.ulsk@mail.ru, а также по телефону +7 (909) 357-30-82 по рабочим 
дням с 10.00 до 18.00 по местному времени (пятница и предпраздничные дни с 9.00 до 13.00), 
перерыв с 13 до 14 часов. Сведения о сроке и порядке внесения задатка, назначении плате-
жа, реквизитах счета: задаток должен быть зачислен на расчетный счет: УФК по Мурманской 
области (МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Карелия, л/сч 05491А27200), 
ИНН 5190915348, КПП 519001001, ОКВЭД: 84.11.8. ОКПО: 14763718, ОКТМО: 47701000 (тер-
ритория Мурманска), ОКОГУ: 1328080, ОГРН 1105190003049, ОКОПФ: 72, ОКФС: 12, Код ТОФК 
4900, Наименование ТОФК: Управление Федерального казначейства по Мурманской области, 
Номер казначейского счета (Казначейский счет для осуществления и отражения операций 
по учету и распределению поступлений) – 03212643000000014900, БИК ТОФК 014705901, 
ЕКС (единый казначейский счет) – 40102810745370000041, Наименование Банка – ОТДЕЛЕ-
НИЕ МУРМАНСК БАНКА РОССИИ// УФК по Мурманской области г. Мурманск. В поле 22 «Код» 
платежного поручения указать «0014» в срок до конца приема заявок. Назначение платежа: 
«Задаток для участия в торгах (арестованное залоговое имущество) дата торгов, № лота, 
Ф. И. О. должника. Задаток считается внесенным с даты поступления всей суммы задатка на 
указанный счет МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Карелия (далее – 
МТУ Росимущества). Задаток должен поступить на счет МТУ Росимущества не позднее даты 
и времени окончания приема заявок. Выписку с указанного выше счета для подтверждения 
поступления задатков организатор торгов получает самостоятельно. Сумма внесенного задатка 
засчитывается в счет исполнения обязательств Победителя торгов по оплате приобретенного 
имущества. Сведения о протоколе о результатах торгов: по лотам № 1–7 по итогам торгов, в 
тот же день, Победителем и Организатором торгов подписывается протокол о результатах 
торгов. Победитель торгов обязан подписать протокол в день проведения торгов. При отказе 
от подписания протокола о результатах торгов задаток Победителю торгов не возвращается. 
Информация, указанная в данном разделе, является публичной офертой для заключения Дого-
вора о задатке в соответствии со статьей 437 Гражданского Кодекса Российской Федерации, 
а подача Заявителем заявки и перечисление задатка являются акцептом такой оферты, после 
чего Договор о задатке считается заключенным в письменной форме. Сведения о заключении 
договора купли-продажи: по лотам № 1–7 в течение 5 дней после полной оплаты стоимости 
имущества Организатор торгов заключает с Победителем торгов договор купли-продажи. 
Порядок проведения торгов: торги проводятся в соответствии со статьями 447–449 Граж-
данского кодекса Российской Федерации; Федеральным законом от 02.10.2007 № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве»; Федеральным законом от 16.07.1998 № 102-ФЗ «Об ипо-
теке (залоге недвижимости)»; Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных 
данных»; Федеральным законом от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ; Регламентом ЭТП. Порядок 
проведения торгов, правила подготовки заявки, шаблоны документов для участия на торгах 
по реализации арестованного залогового имущества размещены на официальном сайте Рос-
сийской Федерации https://torgi.gov.ru/new, а также на официальном сайте www.rieltinvest.ru.

10 августа 2023 года вступило в законную силу апелляционное определение Второго апел-
ляционного суда общей юрисдикции по делу № 66а-706/2023, которым решение Верховного 
Суда Республики Карелия от 22 марта 2023 года по делу 3а-8/2023, в части отказа в удовлетво-
рении административного иска отменено, принято по делу в указанной части новое решение.

Признано не действующим с момента принятия раздел 3 приложения 1 к постановлению 
Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 10 февраля 2022 года 
№ 7 «О тарифах общества с ограниченной ответственностью «Маритон» на водоотведение 
(очистка сточных вод) (территория оказания услуг – Суоярвское городское поселение»)».

В остальной части решение Верховного Суда Республики Карелия от 22 марта 2023 года 
оставлено без изменения. 

И. о. председателя  М. А. ПУПЫШЕВА

Российская Федерация
Республика Карелия

МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПРИКАЗ

от 6 октября 2021 года № 1703
г. Петрозаводск 

О внесении изменений в приказ Министерства здравоохранения Республики 
Карелия от 23 декабря 2020 года № 2333

П р и к а з ы в а ю: 
внести в Перечень вакантных должностей медицинских работников в медицинских 

организациях и их структурных подразделениях, при замещении которых осуществляются 
единовременные компенсационные выплаты на 2021 год (программный реестр должностей), 
утвержденный приказом Министерства здравоохранения Республики Карелия от 23 декабря 
2020 года № 2333 «Об утверждении Перечня вакантных должностей медицинских работников 
в разрезе медицинских организациях и их структурных подразделениях, при замещении кото-
рых осуществляются единовременные компенсационные выплаты на 2021 год (программного 
реестра должностей)», следующие изменения:

1) Строку 20 изложить в следующей редакции:
«

20
ГБУЗ РК «Сортавальская цен-
тральная районная больница»
г. Сортавала, ул. Спортивная, д. 1

Стоматологическое 
отделение

Врач – стоматолог-
терапевт 1 000 000

» ;
2) Строку 24 изложить в следующей редакции:

«

24
ГБУЗ РК «Сортавальская цен-
тральная районная больница» 
г. Сортавала, ул. Спортивная, д. 1

Поликлиническое 
отделение

Врач-терапевт участ-
ковый 1 000 000

» ;
3) Строку 29 изложить в следующей редакции:

«

29
ГБУЗ РК «Сортавальская цен-
тральная районная больница» 
г. Сортавала, ул. Спортивная, д. 1

Кабинет функци-
ональной диагно-
стики

Врач функциональ-
ной диагностики 1 000 000

».

Министр М. Е. ОХЛОПКОВ

Объявления

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»
Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 

8 (814-2) 78-53-17

Хотите стать золотошвейками?
 С 11 сентября в Петрозаводске на базе отделения 
социальной реабилитации Комплексного центра 

социального обслуживания населения в рамках программы 
«Здоровье и долголетие» стартуют занятия 

по золотному шитью
На ул. Лизы Чайкиной, 5 занятия будут проходить по понедельникам с 17.15 до 19.15.
На ул. Березовая аллея, 31 – по средам с 11.00 до 13.00.
Золотошвейному делу будет обучать инструктор по труду Лариса Саламахина.
Чтобы стать настоящей мастерицей по традиционному поморскому рукоделию, потре-

буются много усидчивости и терпения, но это стоит того – изделия получаются невероятно 
изысканными и утонченными.

Приглашают на занятия всех желающих – как молодых рукодельниц, так и мастериц 
старшего возраста.

Справки по телефону 8 (981) 400-93-89.
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Лидер группы «Руки вверх!» 
Сергей Жуков собрал 

в Карелии много грибов
Известный певец отдыхает с семьей в республике

Лидер и солист группы «Руки вверх!» Сергей Жуков насобирал грибов в Карелии во 
время отдыха с семьей. Фотографию певец опубликовал в своем «Телеграм»-канале.

«Мы в нашей любимой Карелии. Сямозеро. И то, что сейчас заставит вас всех сказать: 
«Вау, я хочу туда». Боровики. Вот это мы сходили сейчас в лесок», – сказал Жуков.

Напомним, Сергей Жуков купил плантацию клубники в Карелии.

Подростки зарабатывали на летних 
каникулах от 20 до 30 тысяч рублей в месяц
С начала года специалисты службы занятости трудоустроили свыше 

1,5 тысячи юношей и девушек
Большинству подростков деньги уже перечислены на счета. В качестве ежемесячной 

поддержки от службы занятости каждый школьник получил к зарплате дополнитель-
но почти по 3 тыс. рублей. В целом же заработная плата за полностью отработанный 
месяц составляла от 20 до 30 тысяч рублей в месяц в зависимости от района Карелии.

Подростки работали в качестве помощников воспитателей, курьеров, почтальонов, 
комплектовщиков, дворников, рабочих по комплексному обслуживанию и ремонту зданий, 
архивных работников, поваров, официантов, сборщиков ягод и картофеля. 

В питкярантском ООО «РК-Гранд» каждый год работают подростки – в заводоуправ-
лении и транспортном цехе. В этом году ребята выполняли подсобные работы, убирали 
территорию, подшивали документы, оформляли корреспонденцию.

Их наставники – начальник отдела управления кадрами и трудовыми отношениями Юлия 
Соколова и начальник транспортного цеха Николай Тетеркин – отзываются о молодых 
кадрах с воодушевлением: «Спасибо ребятам! Они у нас столько всего сделали!». 

В этом году рабочие места для юношей и девушек создали постоянные партнеры службы 
занятости: АО «ПКС – Водоканал», АО «ПКС-Тепловые сети», ООО «Юник Арт», машино-
строительный завод «Петрозаводскмаш», АО «Кондопожский ЦБК», ООО «Кареллестранс», 
ООО «Гарант». Активно дети работали и в сельском хозяйстве: на фермах и сборе ягод.
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